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Таможня даст добро
Ряд премиальных авто не подпадёт под запретительный утильсбор

Владимир Гаврилов

Р яд моделей BMW, Audi и Chevrolet 
может не подпасть под запрети-

тельный утильсбор, выяснили «Изве-
стия». С 1 мая планируется вступле-
ние в силу нового порядка его расчёта 
для импортных машин из стран ЕАЭС. 
Сбор должен закрыть последние ла-
зейки для дешёвой растаможки авто-
мобилей. Но в список Минпромторга 
по его уплате не вошли ряд моделей — 
седаны BMW 330E, кроссоверы Х3 30Е 
и Х5 45Е, седан Audi A6 50 TFSI E, пар-
кетники Mercedes GLC 300DE, Buick 
Encore и некоторые другие модели. Те-
перь на их ввоз будет перестраивать-
ся рынок, считают эксперты.

Новая формула расчёта утильсбо-
ра с опорой на списки Минпромторга 

содержит в себе ряд пробелов, кото-
рые позволят ввозить иностранные 
автомобили из стран ЕАЭС с суще-
ственной скидкой, рассказали «Из-
вестиям» эксперты по подбору ав-
томобилей. К примеру, седаны BMW 
330E, кроссоверы X3 30E и X5 45E, 
а также седан Audi A6 50 TFSI E, пар-
кетники Mercedes GLC 300DE, Buick 
Encore и некоторые другие не отра-
жены в списках министерства и ФТС, 
а значит, утильсбор по ним рассчиты-
вается по упрощённой экономичной 
методике. Эту лазейку сейчас и изу-
чают «челноки».

— В основном это гибридные ав-
томобили, кроме некоторых «аме-
риканцев», — рассказал «Известиям» 
эксперт по подбору авто-
мобилей Роман Трофимов. 
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Киев доведёт
Чем может обернуться для Украины нарушение перемирия — на что рассчитывают в окружении Зеленского

Ирина Горбунова, Юлия Леонова

У краина на сегодняшний день гото-
ва только предлагать варианты пе-

ремирия — но никак не соблюдать их. 
В этом сошлись все опрошенные «Изве-
стиями» эксперты, подводя итоги пас-
хального перемирия, которое 18 апре-
ля установил президент РФ Владимир 
Путин. Несмотря на то что откликнув-
шийся на это предложение Киев нару-
шил договорённость практически сра-
зу, уже через день Владимир Зеленский 
выступил с очередной «мирной инициа-
тивой» — отказаться от ударов дронами 
и ракетами по гражданской инфраструк-
туре на срок не менее 30 суток. После 
объявления пасхального перемирия ВС 
РФ прекратили все боевые действия 
с 18.00 19 апреля по 00.00 21 апреля, при 
этом ВСУ атаковали российские пози-
ции более 400 раз. О том, чем могут обер-
нуться для Киева его собственные дей-
ствия, — в материале «Известий».

Владимир Зеленский вечером 
20  апреля предложил отказаться 
от ударов дронами и ракетами по граж-
данской инфраструктуре на срок не ме-
нее 30 суток. Предложение прозвуча-
ло через день после того, как Владимир 
Путин предложил установить пас-
хальное перемирие, которое Киев на-
рушил фактически сразу же, нанеся 
удар по Донецку утром 20 апреля. Тем 
же вечером в Госдепе заявили, что при-
ветствовали бы продолжение режи-
ма прекращения огня между Россией 
и Украиной после Пасхи.

— Так оно киевским режимом и во вре-
мя Пасхи не соблюдалось. Причём ис-
пользовали на Банковой для нарушения 
перемирия американские же вооруже-
ния HIMARS, — отреагировала офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова.

Почистили кеш
Объём наличных в 2025-м упал рекордно за три года

Мария Колобова

О бъём наличных в обращении 
в начале 2025-го упал более чем 

на триллион рублей — до 17,4 трлн. 
Это рекордное снижение за три года 
с начала СВО, следует из статисти-
ки ЦБ (её проанализировали «Изве-
стия»). Причина — в высокой ключе-
вой ставке, из-за которой люди несут 
деньги на вклады. С другой стороны, 
они опасаются, что средства обесце-
нятся из-за высокой инфляции. Также 
развиваются безналичные платежи — 
в частности, банковское обслужива-
ние в новых регионах, для которых 
в последние годы преимущественно 
печатали кеш. От наличных отказы-
ваются в более спокойные периоды, 
когда нет экономических шоков. Про-
должит ли снижаться объём наличных 
в обращении и как на это будет влиять 
ставка ЦБ — в материале «Известий».

В России значительно снизился 
объём наличных в обращении. С ян-
варя по апрель 2025-го показатель 
упал на 1,08 трлн рублей — до 17,4 трлн, 
следует из статистики ЦБ. Это ре-
кордное снижение с начала спецо-
перации на Украине. Тогда с марта 
по июнь 2022-го объём опустился 
на 1,8 трлн рублей после резкого ро-
ста.

Нынешнее сокращение объёма 
наличных в обращении отличается 
от сезонной динамики прошлых лет, 
подтвердили «Известиям» в пресс-

службе Банка России. Там поясни-
ли: это связано с привлекательными 
процентными ставками по вкладам, 
из-за которых склонность населе-
ния к сбережению возрастает. Доход-
ность по депозитам превышает как 
фактическую инфляцию, так и ожи-
дания по росту цен, подчеркнули в ЦБ.

На пике ставок максимальная до-
ходность по вкладам доходила до 24%, 
а по отдельным предложениям  — 
до 30%, сообщили в пресс-службе 
ВТБ. Там добавили: сейчас положить 
деньги на депозит можно под 20%.

Годовой прирост рублёвых депо-
зитов населения составил 30%, уточ-
нили в ЦБ. На начало 2025-го объём 
вкладов россиян достиг 39,5 трлн ру-
блей, рассказала руководитель на-
правления отдела развития цифро-
вых каналов и банковских карт ББР 
банка Кристина Аксёнова. За про-
шлый год он вырос почти на 11 трлн.

При этом с начала 2025-го размер 
средств граждан в банках увеличил-
ся примерно на 1,5–2 трлн (они растут 
не только за счёт наличных, но и бла-
годаря, например, зарплате), добавил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов. По его словам, это свя-
зано и с попытками населения защи-
тить свои сбережения от высокой 
инфляции.

В 2025-м ЦБ прогнозирует рост цен 
на уровне 7–8%, напомнили в инве-
стиционной компании «АКБФ» (ра-
нее «Ак Барс Финанс»). Это снижает 
покупательную способность налич-
ных и побуждает граждан искать спо-
собы сохранения средств, включая 
банковские депозиты и ин-
вестиции.

Аттестация факта
Почему учителя не хотят участвовать в госэкзаменах

Валерия Мишина, Яна Штурма

У чителя в ряде регионов России отка-
зываются принимать участие в орга-

низации и проведении государственной 
итоговой аттестации (ГИА), рассказа-
ли «Известиям» профсоюзы педагогов 
и подтвердили власти одного из регио-
нов. Причина — низкая оплата, которая 
может составлять даже 120–150 рублей 
за полный рабочий день. В Рособрнад-
зоре напомнили, что размер и поря-
док выплаты такой компенсации уста-
навливают власти регионов, повлиять 

на это федеральный центр не может. 
В результате учителя жалуются, что 
их включают в списки работающих 
на ГИА без спроса, хотя это дело добро-
вольное. О том, где в РФ самый низкий 
размер компенсации учителям за та-
кую дополнительную работу, — в мате-
риале «Известий».

«Платили бы хоть за эту ГИА нор-
мально, а не 265 рублей, смешно», — де-
лится мнением учитель по имени Кри-
стина в соцсетях.

«Ха-ха. Нам вообще 120», — отвечает 
ей сотрудница школы по имени Юлия.

«Ну, значит, мы ещё богачи», — резю-
мирует Кристина.

Сейчас подобные обсуждения в соц-
сетях можно встретить регулярно, 
ведь 22 апреля 2025 года по всей стра-
не стартует досрочный этап государ-
ственной итоговой аттестации (ГИА) 
для девятиклассников — ОГЭ (основ-
ной госэкзамен). Досрочный период 
для единого госэкзамена (ЕГЭ) для 
одиннадцатиклассников начался ме-
сяц назад — 21 марта. Основной период 
ОГЭ стартует 21 мая, ЕГЭ — 
23 мая.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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Перемирие было объявлено президентом России Владимиром Путиным с 18.00 19 апреля по 00.00 21 апреля  
(на фото — праздничная служба в Главном храме Вооружённых сил РФ в парке «Патриот»)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 21.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,0889   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1298   ДИРХАМ ОАЭ 22,0932   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,5241   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2076   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1551   ДОЛЛАР США 81,1371   ЕВРО 92,2232   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5698 
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К договору не способны
ЕС отказался от возобновления диалога с РФ

Семён Бойков, Анастасия Костина

ЕС не планирует возобновлять поли-
тические контакты с Россией, за-

явили «Известиям» в Еврокомиссии. 
Впрочем, Москва и не видит необходи-
мости «настаивать сейчас на диалоге», 
сказали в МИД РФ. Там подтвердили, 
что каких-либо сигналов со стороны 
объединения России не поступало. Тем 
не менее позиция Брюсселя серьёз-
но осложняет урегулирование укра-
инского конфликта. Решением может 
стать смена элит в европейских кругах 
или усиленное давление со стороны 
Вашингтона. Пойдут ли Штаты на это — 
в материале «Известий».

ЕС не готов возобновить перего-
ворный процесс с РФ, как это сдела-
ли США.

— В настоящее время никаких кон-
тактов не предвидится, — сказала «Из-
вестиям» представитель Еврокомис-
сии Анита Хиппер.

В МИД РФ подтвердили «Извести-
ям», что сейчас такой трек вряд ли ре-
ализуем.

— У Евросоюза нет желания раз-
говаривать с Россией, и мы не ви-
дим необходимости настаивать сей-
час на диалоге. Каких-либо сигналов 
со стороны Брюсселя о готовности 
восстановить с нами диалог мы так-
же не наблюдаем, — заявил директор 
Департамента европейских проблем 
МИД РФ Владислав Масленников.

Тем не менее Россия неоднократ-
но говорила о готовности восстано-
вить нормальные отношения с Ев-
ропой. «Я надеюсь, что всё-таки это 
когда-то пройдёт и отношения с Евро-
пой в це-
лом, с от-
дельными 
г о с у д а р -
с т в а м и 
е в р о п е й -
с к и м и , 
у нас восстановят-
ся, в этом заинтере-
сованы и Россия, и наши европейские 
партнёры», — сказал в ноябре прошло-
го года Владимир Путин.

ЕС после начала СВО полностью 
оборвал политические связи с Росси-
ей. Объединение в общей сложности 
ввело 16 пакетов санкций, а сейчас 
обсуждается возможность введения 
дополнительных рестрикций. Кроме 
того, Евросоюз заморозил российские 
активы на сумму около €210 млрд. 
Большая часть — около €183 млрд — 
в Euroclear, международной расчётно-
клиринговой организации, которая 
базируется в Бельгии. В прошлом году 
ЕС начал передавать Украине доходы 
от замороженных российских акти-
вов. До конца апреля планируется пе-
редать из этих средств Киеву транш 
в €2,1 млрд.

На этом фоне вероятность нача-
ла переговорного процесса между 

РФ и ЕС действительно весьма низ-
ка. Практически вся верхушка евро-
бюрократии настроена враждебно 
по отношению к Москве. Ситуация 
дошла до того, что глава дипломатии 
ЕС Кая Каллас призвала руководи-
телей отдельных стран не посещать 
парад в Москве 9 Мая. При этом из-
дание Politico ранее писало, что даже 
европейские чиновники критикуют 
чрезмерно воинственную ритори-
ку экс-премьера Эстонии. Глава ЕК 
Урсула фон дер Ляйен, в свою оче-
редь, регулярно пугает граждан со-
общества «имперскими амбициями» 
РФ. Не остаётся в стороне и глава Ев-
росовета Антониу Кошта. «Лучший 
способ поддержать Украину — оста-
ваться последовательными в на-
шей цели: достичь справедливого 
и прочного мира. Это означает про-
должать оказывать давление на Рос-
сию посредством санкций», — ска-
зал бывший португальский премьер 
в марте.

В этих условиях Россия скорее де-
лает ставку на общение с отдельными 
лидерами европейских стран. Москва, 
в частности, продолжает контакт 
с Братиславой и Будапештом. В кон-
це 2024 года Москву посетил премьер 
Словакии Роберт Фицо, который на-
мерен снова вернуться в мае по слу-
чаю Дня Победы. Его венгерский кол-
лега Виктор Орбан в прошлом году 
также посетил российскую столицу 
для обсуждения украинского урегу-
лирования. Именно эти две страны 
активно выступают за диалог с Рос-
сией.

РФ в целом адаптировалась к санк-
ционной политике Запада, и разрыв 
связей с Брюсселем не оказывает 
какого-то мощного влияния на бла-

госостояние страны. Однако полити-
ка ЕС создает серьёзное препятствие 
для урегулирования основной геопо-
литической проблемы на междуна-
родной арене — украинского кризиса. 
Именно политика Брюсселя во мно-
гом мешает достижению мира.

Если Вашингтон после прихода 
в Белый дом Дональда Трампа пошёл 
на диалог с Москвой, то ЕС не просто 
отказывается от этого, но и фактиче-
ски саботирует российско-американ-
ские попытки достичь мира.

Киев доведёт 
Чем может обернуться для Украины нарушение перемирия — на что рассчитывают            в окружении Зеленского

Новости  

Рушимый обет
Власти Молдавии могут ограничить автономию Гагаузии

Елизавета Борисенко, Семён Бойков

В ласти Молдавии могут принять за-
кон, согласно которому башкан Га-

гаузии должен будет утверждаться 
правительством в Кишинёве, заяви-
ли «Известиям» в парламенте страны. 
Давление на Гагаузию поддерживают 
на Западе, так как она не вписывает-
ся в общий курс Молдавии на евроин-
теграцию, полагают эксперты. Боль-
шинство гагаузов сейчас выступают 
за укрепление связей с Москвой. ЕС так-
же может быть заинтересован в разме-
щении войск на территории Молдавии. 
Как ещё Кишинёв может ущемить сво-
боду Гагаузии и пойдут ли молдавские 
власти на отмену статуса автономии ре-
гиона — в материале «Известий».

Власти Молдавии могут принять за-
кон, согласно которому башкан Гага-
узии должен будет утверждаться вла-
стями Молдавии, заявили «Известиям» 
в законодательном органе страны.

— Легко [могут принять закон, со-
гласно которому глава Гагаузии будет 
утверждаться в Кишинёве]. Майя Сан-
ду и её партия, имея отмашку на Запа-
де, шаг за шагом урезают полномочия 
Гагаузской автономии. Всё это гово-
рит о том, что они преследуют чёткую 
цель: либо лишить автономию её клю-
чевых полномочий, пока она не дой-
дёт до уровня рядового района, рядо-
вой административной единицы, либо 
и вовсе отменить её, — говорит молдав-
ский депутат от парламентского Бло-
ка коммунистов и социалистов Бог-
дан Цырдя.

Председатель народного собрания 
Гагаузии Дмитрий Константинов ра-
нее опроверг возможность назначе-
ния исполняющего обязанности главы 
автономии из Кишинёва. «Это решение 
будет принимать народное собрание, 
а не госканцелярия. Хотя мы понима-
ем, что они могут пойти на незаконные 
решения», — отметил спикер.

В законе указано: если башкан Га-
гаузии не может исполнять свои обя-

занности, то регионом управляет его 
первый заместитель.

Башкан Гагаузии избирается на че-
тыре года. Глава автономии должен 
входить в состав правительства Мол-
давии. Он представляет Гагаузию при 
решении вопросов внутренней и внеш-
ней политики Молдавии, касающихся 
интересов региона.

При этом нынешний башкан Евге-
ния Гуцул не вошла в состав прави-
тельства, что априори уже нарушает 
законодательство. Представителей Га-
гаузии сейчас нет и в составе парла-
мента Молдавии.

Впрочем, это не первый случай, 
когда Кишинёв нарушает закон в от-
ношении Комрата, изменяя консти-
туцию. В последнее время эти случаи 
участились: ранее Конституцион-
ный суд Молдавии лишил Гагаузию 
права назначать прокурора автоно-
мии. «Объявляются неконституци-
онными ст. 21 (о прокуратуре) закона 
об особом правом статусе Гагаузии, 
п. 3 ст. 25 и ст. 26 закона о прокурату-
ре Республики Молдова», — заявляла 
председатель КС Домника Маноле.

Согласно законодательству, глав-
ный прокурор автономии назначался 
генеральным прокурором Молдавии, 
но на основании предложения народ-
ного собрания Гагаузии. С инициати-
вой о пересмотре законодательства 
выступил как раз молдавский генпро-
курор Ион Мунтяну. Представителей 
Гагаузии на заседание не пригласили, 
хотя власти обращались к суду с соот-
ветствующей просьбой.

Кишинёв начал давить на автоно-
мию и в экономическом плане, так как 
Гагаузия зависит от Молдавии в этом 
вопросе. Финансирование состоит 
из двух частей — обязательной и гранто-
вой. Власти Кишинёва уже долгое вре-
мя планируют сократить финансирова-
ние автономии: они угрожают отменой 
грантовой части в некоторых регионах.

Кишинёв проводит и судебную ре-
форму, которая тоже ограничивает 
полномочия автономии: парламент 
Молдавии в 2024-м принял законопро-
ект, согласно которому ряд судов, в том 
числе на территории Гагаузии, будет 
административно переподчинён близ-
лежащим районам. В Кишинёве также 

были намерены ликвидировать Апел-
ляционную палату Комрата.

Очевидно, давление на Гагаузию 
продолжится, говорит «Известиям» 
политолог Международного инсти-
тута гуманитарно-политических ис-
следований Владимир Брутер.

— PAS может принять закон, по кото-
рому башкан автономии будет утверж-
даться правительством Кишинёва. Или 
появится какая-то другая процедура, 
аналогичная тому, как происходит 
с председателями районов. Ну то есть 
отменят, например, прямые выборы. 
И председатели районов Гагаузии бу-
дут тоже утверждаться правитель-
ством Молдавии, — сказал он.

Раз Кишинёв уже пошёл на измене-
ние конституции, то де-юре Молдавия 
может и вовсе отменить статус авто-
номии, сейчас всё к этому и идёт, го-
ворит «Известиям» общественно-по-
литический деятель автономии Иван 
Константинов.

— Уже сделан последний шаг, веду-
щий к отмене автономии. Увы, в Гага-
узии есть продажные депутаты, кото-
рые подчиняются местному режиму. 
И благодаря таким депутатам, я ду-
маю, всё идёт к тому, что Кишинёв мо-
жет ликвидировать Гагаузскую авто-
номию,— сказал он.

Не исключено, что новые ограниче-
ния правящая партия PAS может попы-
таться принять после парламентских 
выборов, которые намечены на 28 сен-
тября 2025-го. Сейчас рейтинг молдав-
ских властей и так стремительно па-
дает. Однако, по мнению Владимира 
Брутера, маловероятно, что Кишинёв 
пойдёт на такой радикальный шаг.

A В нарушении договорённо-
стей Украину обвинил и гу-

бернатор Херсонской области Вла-
димир Сальдо, хотя и отметил, что 
«на ряде участков — тишина, обстре-
лы не ведутся».

«Значит, даже среди украинских во-
еннослужащих есть те, кто услышал 
призыв к миру и сохранил человеческое. 
Но, увы, не все», — написал глава региона.

Предложение Зеленского свиде-
тельствует о том, что Украина пока 
лишь предлагает варианты, но не со-
блюдает договорённости, говорит «Из-
вестиям» член Совета по межнацио-
нальным отношениям при президенте 
РФ Богдан Безпалько.

— Пока можно говорить [что Украина 
не соблюдает договорённости], потому 
что утром были нанесены удары по До-
нецку. Мне лично сообщали об этом 
из Донецка. Если это перемирие будет 
нарушаться и дальше, то соблюдать-
ся оно, конечно, не будет, — говорит он.

Мотив Зеленского заключается 
в том, чтобы перегруппировать воо-
ружённые силы, подтянуть мобили-
зованных, обновить технику, получить 
передышку и использовать её.

Президент России подчёркивал: 
пасхальное перемирие покажет же-
лание и способность Киева соблю-
дать договорённости, а также участво-
вать в процессе мирных переговоров 
по устранению первопричин украин-
ского кризиса.

Сразу после объявления о переми-
рии Минобороны сообщило, что Рос-
сия и Украина обменялись пленными 
по формуле 246 на 246. Также Москва 
передала Киеву 31 раненого военно-
пленного. В обмен РФ вернула 15 ране-
ных военнослужащих, которые нужда-
ются в срочной медицинской помощи.

В Минобороны сообщили, что режим 
прекращения огня в зоне СВО вводится 
в гуманитарных целях, войска РФ будут 
ему следовать при условии его соблюде-
ния украинскими силами. Российский 
лидер отдельно подчеркнул: вооружён-
ные силы должны быть готовы к возмож-
ным нарушениям перемирия со стороны 
Киева, чтобы отразить любые провока-
ции и агрессивные действия.

Неспособность украинской сто-
роны соблюдать договорённости 
продемонстрировал не только удар 
по Донецку. Днём того же дня были за-
фиксированы обстрелы окрестностей 
Часова Яра с применением реактивных 
систем залпового огня и миномётов, 
сообщал ТАСС со ссылкой на источни-
ки в российских силовых структурах.

Несмотря на объявление режима 
пасхального перемирия, ВСУ пред-
принимали попытки атаковать рос-
сийские позиции в районах населён-

ных пунктов Сухая Балка и Богатырь 
в ДНР — все они были отражены, зая-
вили в Минобороны России.

Также, уточнили в министерстве, 
противник 48 раз применил БПЛА са-
молётного типа. Киевские боевики 
444 раза обстреляли из орудий и ми-
номётов позиции российских войск 
и осуществили порядка 900 ударов ква-
дрокоптерами — в том числе по пригра-
ничным районам Брянской, Курской 
и Белгородской областей. Как сообщи-
ли в ведомстве, в результате действий 
украинских террористов есть погибшие 
и раненые среди мирного населения.

Тем временем все группировки ВС 
РФ в зоне СВО с 18.00 19 апреля строго 
соблюдали режим прекращения огня 
и оставались на ранее занятых рубе-
жах и позициях. Зеленский же на этом 
фоне привычно заявил, что это Россия 
нарушает перемирие.

Киев отказывается соблюдать догово-
рённости как минимум потому, что укра-

инскому руководству перемирие невы-
годно, говорит «Известиям» экс-депутат 
Верховной рады Владимир Олейник.

— Зеленский боится выборов. Во-
первых, если наступит мир, надо бу-
дет проводить выборы. Во-вторых, это 
деньги. 60% бюджета Украины посту-
пает от Запада и США. Зеленский по-
нимает, что продолжение войны — это 
вопрос его безопасности и сохранения 
полномочий, — говорит Олейник.

Экс-депутат Рады Спиридон Килин-
каров также считает, что перемирие 
сейчас явно не в приоритете у украин-
ского президента.

— Я думаю, в нарушении перемирия 
участвует не только Киев. Они добивают-
ся невозможности прямых переговоров 
между Трампом и Путиным, — говорит он.

Подобные действия могут привести 
к тому, что США могут прекратить фи-
нансирование Киева и ввести персо-
нальные санкции, подчёркивают быв-
шие украинские законодатели.

— В Соединённых Штатах готовы два 
списка. Один на 17 человек — это бли-
жайшее окружение Зеленского, а вто-
рой на 279 человек. Эти списки помогали 
составлять украинские политики, ко-
торые находятся в оппозиции. Всё, что 
американцам необходимо знать о ны-
нешней коррумпированной украинской 
власти, у них есть. Просто политически 
пока не созрела ситуация, при которой 
это может быть включено в дело, — рас-
суждает Спиридон Килинкаров.

Примечательно, что накануне пре-
зидент США Дональд Трамп заявил: его 
страна готова выйти из переговоров 
по урегулированию украинского кон-
фликта, если одна из сторон будет са-
ботировать усилия Вашингтона.

Это не первый случай, когда Укра-
ина не соблюдает достигнутых дого-
ворённостей. 18 марта Владимир Пу-
тин поддержал идею Дональда Трампа 
о взаимном отказе сторон конфлик-
та от ударов по объектам энергоин-
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Советская авиация нанесла 
массированный удар 
по Берлину 

В ночь на 21 апреля наши тя-
жёлые бомбардировщики на-
несли массированный удар 
по военным объектам в Берлине, пишет газе-
та «Известия». В результате этого возникло мно-
жество больших пожаров, сопровождавшихся сильны-
ми взрывами. 

«Советские пехотинцы и танкисты, действующие в сложных условиях ле-
систо-болотистой местности, с боями продвинулись вперёд на 30–40 км 
и штурмом заняли город Луккау», — передаёт издание.

Другие части в результате ожесточённых уличных боёв заняли города 
Ной-Вельцов и Зенфтенберг. В этом районе советские лётчики подверг-
ли бомбардировке и пушечно-пулемётному обстрелу колонны немец-
ких войск. Враги, бросив более 500 машин и много вооружения, разбе-
жались по лесам.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
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€210 млрд активов РФ
заморожено в Евросоюзе
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Население Гагаузии активно выступает против политики правящей партии 
и президента Майи Санду

Президент подчеркнул: вооружённые силы должны быть готовы к возможным нарушениям перемирия со стороны Киева 
(на фото — Владимир Путин и начальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов, 19 апреля)
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Поставили на повтор
Иран и США продолжают реанимацию ядерной сделки — Тегеран и Вашингтон 
идут к консенсусу, прислушиваясь к союзникам

Леонид Цуканов

В Риме состоялся второй раунд пе-
реговоров между США и Ираном. 

19 апреля стороны продолжили обсуж-
дение вопросов, поднятых в Маскате не-
делю назад, однако с большим упором 
на конкретные пункты гипотетическо-
го соглашения. И Тегеран, и Вашингтон 
привезли на римскую встречу «настав-
ления» от партнёров, часть из которых 
ранее участвовала в заключении пер-
вой ядерной сделки. Однако в то время 
как иранская позиция остаётся «моно-
литной», внутри американской команды 
по-прежнему заметны метания, спрово-
цированные в том числе советами извне.

Несмотря на то что местом встречи 
в этот раз был выбран Рим, распоряди-
телем переговоров остался дипкорпус 
Омана. Он же предоставил прибывшим 
командам площадку — встреча прошла 
на базе резиденции посла султаната 
в Италии.

Перемен в составе делегаций также 
не произошло — их возглавили министр 
иностранных дел Аббас Аракчи (Иран) 
и спецпосланник главы Белого дома 
Стив Уиткофф (США). При этом сторо-
ны сохранили непрямой характер вза-
имодействия, оставшись в разных за-
лах, а передачу посланий обеспечивал 
глава МИД Омана Бадра аль-Бусаиди.

Новый раунд продлился около че-
тырёх часов — немногим больше, чем 
первый. Хотя изначально источники 
анонсировали пятичасовую встречу 
и возможность подключения «дополни-
тельных участников» — например, ген-
директора МАГАТЭ Рафаэля Гросси или 
вице-президента США Джей Ди Вэнса. 
Вопреки многочисленным сообщениям 
прессы, ни одна из сторон не покинула 
встречу досрочно и не учинила сканда-
ла. Переговоры прошли конструктивно 
и «в позитивной атмосфере».

Третья встреча запланирована 
на 26 апреля, однако не исключены и до-

полнительные контакты между страна-
ми по смежным вопросам.

И Тегеран, и Вашингтон сохранили 
определённую «преемственность» заяв-
лений по сравнению с первым раундом.

Американская сторона продолжает 
упирать на то, что нацелена на «крепкое 
соглашение». То, которое гарантирует, 
что Иран не получит ядерное оружие. 
В обмен на это Штаты готовы осла-
бить санкционное и военное давление 
на Тегеран. Иранская же сторона вновь 

транслирует тезис об исключительно 
мирном характере своей атомной про-
граммы и требует более жёстких гаран-
тий соблюдения договорённостей — на-
пример, ратификации нового варианта 
соглашения Конгрессом США, что ус-
ложнит возможность одностороннего 
выхода из него.

Внутри американской переговорной 
команды по-прежнему нет единой по-
зиции относительно будущего иран-
ского «атомного досье»: если Уиткофф 
настроен осторожно и даже местами 
оптимистично, то Рубио — также актив-
но вовлечённый в выстраивание сдел-
ки — в большей степени склоняется 

к поддержке силового сценария. С учё-
том того, что на кону не только сами 
контуры ядерной программы, но и во-
просы, связанные с развитием иранско-
го ракетного потенциала (и ВПК в це-
лом), экономические и политические 
вопросы, «рывковость» американской 
дипломатии вполне объяснима. Веро-
ятно, к следующему раунду Вашингтон 
попытается привести её к «общему зна-
менателю», чтобы не провоцировать не-
удобные вопросы.

Иранцы же оставляют вопрос бу-
дущего сделки открытым, уклончиво 
отвечая, что в равной степени готовы 
и к «движению по дипломатическому 
пути», и к альтернативным, более пес-
симистичным сценариям.

Несмотря на то что второй раунд 
во многом повторил контуры первого, 
подготовка к нему вышла более обсто-
ятельной: делегации провели консуль-
тации не только внутри своих стран, 
но и с внешними игроками, следящи-
ми за реанимацией ядерной сделки.

Так, 18 апреля в Москве состоялись 
переговоры главы МИД Ирана Аббаса 
Аракчи с российским коллегой Сергеем 
Лавровым, на которых довольно мно-
го внимания было уделено теме мир-
ного атома. Лавров среди прочего под-
черкнул, что РФ готова играть любую 
роль в договорённостях между Ира-
ном и США, которая будет полезна Те-
герану. По мнению российской стороны, 
это позволит укрепить устойчивость 
гарантий и максимизировать эффект 
от уже проделанной Оманом посред-
нической работы.

Киев доведёт 
Чем может обернуться для Украины нарушение перемирия — на что рассчитывают            в окружении Зеленского
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Копии наперевес
Чем Европа заменит американское оружие для ВСУ

Дмитрий Корнев, Юлия Леонова

В Германии закончились запасы совет-
ских танков Т-72. Франция планиру-

ет заняться разработкой замены амери-
канской реактивной системы залпового 
огня на колёсном шасси HIMARS. Если 
американская военная помощь Украи-
не не возобновится, то как и чем будет 
компенсировать Европа её отсутствие? 
Сможет ли она обеспечить и Украину, 
и собственные потребности система-
ми современных вооружений — в мате-
риале «Известий».

После того как Соединённые Штаты 
объявили о приостановке военной по-
мощи Украине, ситуация может стать 
критической для её снабжения. В част-
ности, потому что не все американские 
системы вооружений Европа способна 
оперативно заменить своими.

10 апреля 2025 года появилась ин-
формация о планах Франции разрабо-
тать замену американским ракетным 
комплексам HIMARS и MLRS. На воору-
жении армии Франции находятся уже 
достаточно устаревшие комплексы 
Lance-Roquettes Unitaire (LRU), которые 
являются полным аналогом американ-
ского комплекса M270 MLRS местно-
го производства. Проблема францу-
зов в том, что на случай прекращения 
американских поставок эти комплек-
сы потребуют разработки и создания 
собственных ракет для них, а также 
и обновления электронной начинки. 
Эти работы начаты, но пока ожидает-
ся, что только в 2026-м могут состоять-
ся испытания прототипов.

Других полных аналогов РСЗО типа 
HIMARS в Европе нет, только гибрид-
ные установки. В частности, Польша 
с 2023 года начала получать на вооруже-
ние систему залпового огня HOMAR-K, 
которая представляет собой польское 
шасси Jelcz и южнокорейскую пусковую 
установку K239, близкую по идеологии 
к HIMARS, фактически это чуть более 
современный его аналог с вдвое боль-
шим боекомплектом.

По-прежнему часть компонентов 
будет производиться в Южной Корее, 

но ракеты калибра 239 мм по лицен-
зии планируется выпускать в Поль-
ше. Это значит, что последняя могла 
бы поставлять подобные системы воо-
ружений на Украину. Но, судя по всему, 
ни подобными установками, ни совре-
менными танками, которые она также 
активно закупает, Польша пока делить-
ся ни с кем не планирует. Так что Кие-
ву в случае необходимости придётся 
покупать новые ракетные системы или 
в Южной Корее, или где-то ещё. Готово-
го в Европе ничего нет.

С танками ситуация и сложнее, и ин-
тереснее — танки в Европе по крайней 
мере есть. Но она не хочет передавать 
Украине современные, а старые у неё 
закончились. Все европейские обо-
ронные ведомства отмечают истоще-
ние запасов.

У Германии больше нет танков 
Leopard 1 — все отремонтированы и по-
ставлены ВСУ. У Чехии закончились со-
ветские и собственные Т-72М1. У других 
стран Восточной Европы запасы ста-
рых танков собственного и советско-
го производства также закончились. 
При этом относительно новых тан-
ков Leopard 2 в Европе вместе с Кана-
дой и без Турции почти 2 тыс. единиц. 
У одной Турции — 300 танков с лишним. 
Но Европа в принципе не планирует 
делиться своими танками с Украиной 
и сейчас даже не обсуждает танковый 
вопрос. В принципе это ожидаемо — Ев-
ропа сосредоточилась на разговорах 
о военной помощи, но только не за счёт 
собственных ресурсов.

Близкая ситуация с бронетехникой. 
Даже OSINT-исследователи начинают 
отмечать, что на базах хранения старой 
бронетехники в Европе образовывают-
ся пустоты. Украина в этом смысле вы-
ступила очень неплохим утилизатором 
старой техники, и сегодня на базах хра-
нения уже нет, например, немецкой БМП 
Marder и множества исторических ма-
шин других типов. Всё ушло на Украину.

Что же в такой ситуации будет де-
лать Европа для себя и «для того парня»? 
Во-первых, планирует перезапустить 
собственную оборонную промышлен-
ность. Однако непонятно, как, напри-
мер, в Германии замотивируют добро-
порядочных бюргеров делать больше 
снарядов. Вся надежда на междуна-
родные программы и выпуск техники 
по лицензиям. Например, по американ-
ским лицензиям в Европе выпускают-
ся ракеты AIM-120 AMRAAM.

Финская компания Patria разверну-
ла в Польше лицензионное производ-
ство бронетранспортёров Rosomak 
и с большой вероятностью рассматри-
вает Украину как одного из потенци-
альных покупателей, а в перспективе 
и производителя. Кроме Rosomak фин-
ны разработали и свой аналог легендар-
ного советского транспортёра МТ-ЛБ.

Новую машину показали на меро-
приятии Patria Arctic Event 2025, и соз-
дана она в рамках программы European 
Future Highly Mobile Augmented 
Armoured Systems (FAMOUS). Так пока 
и называется новый БТР — FAMOUS. 
Он создан международными усили-
ями и призван занять нишу между 
американским бронетранспортёром 
М113 и другими более тяжёлыми ма-
шинами. Потенциально потребителя-
ми нового БТР будет Украина, а также 
скандинавские и другие европейские 
страны НАТО.

Таким образом, получается, что 
в каких-то областях Европа может 
что-то делать взамен американской 
военной техники. Наивно было бы 
считать, что военно-промышленный 
комплекс Старого Света полностью 
атрофировался и ни на что не спосо-
бен. Но вот в авиации и ракетных тех-
нологиях ЕС достаточно давно и прочно 
рассчитывает на Америку, и тут придёт-
ся серьёзно догонять.

Сегодня в Европе нет ни своего со-
временного лёгкого боевого истреби-
теля, ни адекватной и массовой замены 
американским ракетам типа ATACMS. 
Но стоит ожидать, что через несколь-
ко лет ЕС либо создаст такие системы 
вооружений, либо найдёт общий язык 
с Америкой. А пока будет как-то выхо-
дить из ситуации. Возможно, перейдёт 
к закупкам азиатской военной техни-
ки — именно этот путь выбрала, на-
пример, Польша. В Южной Корее с удо-
вольствием произведут и танки, и САУ, 
и ракетные установки, и истребители, 
и даже подводные лодки для «старуш-
ки Европы».

Взвинченным темпом
РФ и Колумбия не договорились по ремонту Ми-17

Екатерина Хамова

Москва и Богота не могут прийти 
к единому решению в вопросе ре-

монта и обслуживания вертолётов рос-
сийского производства Ми-17, выяснили 
«Известия». РФ находится в регулярном 
контакте с министерством обороны ла-
тиноамериканского государства, но Ко-
лумбия не принимает часть предложе-
ний из-за угрозы вторичных санкций. 
Сейчас республика обладает 20 верто-
лётами, но только пять из них пригодны 
для использования, при этом российская 
техника регулярно необходима стране — 
она нужна была, например, во время не-
давнего конфликта на севере Колумбии.

Россия и Колумбия пока не смогли 
найти решения, как обслуживать рос-
сийские вертолёты Ми-17, находящие-
ся в собственности у Боготы.

— В рамках двустороннего воен-
но-технического сотрудничества Ко-
лумбия в прошлом закупила у России 
несколько вертолётов Ми-17 для пере-
возки военнослужащих. Вертолёты хо-
рошо зарекомендовали себя в геогра-
фических и климатических условиях 
страны. Из-за логистических и финан-

совых трудностей, вызванных геопо-
литической ситуацией, обслуживание 
и ремонт этих летательных аппаратов, 
важных для оборонного сектора Колум-
бии, оказались невозможными, поэто-
му часть из них находится на земле. 
Власти и военные ведомства поддержи-
вают контакт друг с другом в поисках 
решения, — заявил «Известиям» посол 
Колумбии в России Эктор Аренас Нейра.

М и-17   р о с с и й с ко г о п р о и з -
в од с т в а  Ко л у м б и я з а к у п и л а 
в период с 1996 по 2009 год. Сейчас 
в распоряжении вооружённых сил ла-
тиноамериканского государства на-
ходятся 20 вертолётов, и только пять 
из них пригодны для использования, 
три находятся в процессе обслужива-
ния, ещё 12 стоят. Такие данные приво-
дило минобороны страны в 2024 году.

— Посольство находится в контакте 
с министерством национальной оборо-
ны Колумбии по вопросу возобновле-
ния технического обслуживания фло-
та вертолётов Ми-17 сухопутных войск 
вооружённых сил страны пребывания. 
Колумбийскому оборонному ведомству 
была обозначена готовность наших 
профильных структур к предметному 

диалогу по данной теме. На настоящий 
момент российская сторона ожидает 
ответа колумбийских партнёров, — со-
общили «Известиям» в российском по-
сольстве в Боготе.

Сложности с ремонтом вертолётов 
начались в 2023 году. Колумбия связы-
вает невозможность получить должное 
обслуживание с отключением России 
от системы SWIFT и санкциями против 
Национальной авиационно-сервисной 
компании (НАСК).

НАСК была включена в так назы-
ваемый список Клинтона (Specially 
Designated Narcotics Traffickers) — один 
из перечней американского минфина. Та-
ким образом, сотрудничество с компани-
ей может грозить другим государствам 
вторичными санкциями — в данном слу-
чае под них может подпасть Колумбия.

Россия, в свою очередь, предлагала 
вариант с проведением ремонта вер-
толётов на территории страны, но вла-
сти латиноамериканского государства 
не поддержали эту идею.

В апреле 2024 года один из Ми-17 по-
терпел крушение в департаменте Бо-
ливар — погибли девять человек, нахо-
дившихся на борту. До этого ещё один 
вертолёт российского происхождения 
упал в департаменте Антиокия — тогда 
обошлось без жертв.

В 2023 году администрация Джо Бай-
дена предложила Колумбии отдать вер-
толёты Киеву в обмен на новое обо-
рудование американского образца, 
но президент Густаво Петро отказал-
ся от предложения, заявив, что пред-
почитает, чтобы борты лежали «ме-
таллоломом» в Колумбии, чем воевали 
на Украине.

фраструктуры на 30 дней. Владимир 
Зеленский также пообещал, что Киев 
поддержит это предложение. Однако 
за это время, по данным Минобороны 
РФ, Украина нанесла более 100 ударов 
по энергообъектам в 18 регионах Рос-
сии.

— Киевский режим его фактически, 
де-факто не придерживался. Посто-
янно наносились и наносятся удары 
по объектам нашей энергетической 
инфраструктуры. Поэтому ситуация 
налицо, — заявил пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков.

Воспользовавшись пасхальным пе-
ремирием, противник также пытался 

наступать на разных участках фрон-
та, отметил военный эксперт Василий 
Дандыкин. Но по приказу Верховного 
главнокомандующего РФ российские 
военнослужащие дали отпор и отраз-
или атаку.

— Украина говорила, что согласна 
даже на 30 дней заключить переми-
рие, но мораторий по объектам энер-

гетики нам уже показал, что 
после таких договорённостей 

противник начинает атаковать ещё 
больше, — напомнил он «Известиям». — 
Об этом свидетельствуют последствия 
ударов, в частности по Брянской обла-
сти, поэтому всё было ожидаемо. Ско-
рее всего, Украина будет снова оправ-
дываться тем, что её боевики мстят 
нашим бойцам и не подчиняются ру-
ководству.

Если США сейчас примут решение 
выйти из процесса по урегулированию 
украинского конфликта, текущая си-
туация позволит им сделать это с гор-
до поднятой головой, а не как это было, 
к примеру, в Афганистане, когда они 
выводили войска как «побитая соба-
ка», обратил внимание военный экс-
перт Виктор Литовкин.

— До этого противник много раз 
нарушал энергетическое переми-
рие. Сейчас — пасхальное. Это гово-
рит о недоговороспособности Зелен-
ского или о том, что он не обладает 
реальной властью на Украине и все 
действуют как хотят. Но главное, это 
показывает, что в Киеве совершенно 
не уважают президента США. Сло-
ва и усилия Дональда Трампа по за-
ключению мирной сделки для Укра-
ины пустой звук, — сказал он.

Тем временем контакты между 
Москвой и Вашингтоном по урегули-
рованию украинского кризиса про-
должаются. 12 февраля состоялся пер-
вый разговор Путина и Трампа, а уже 
18-го прошла первая встреча деле-
гаций в Эр-Рияде. 25 марта стороны 
там же обсудили также вопрос воз-
обновления Черноморской инициати-
вы, что наряду с мораторием на удары 
по энергообъектам стало значитель-
ным прогрессом в урегулировании. 
Однако нарушения моратория, а так-
же последующего перемирия со сто-
роны Киева затрудняют реализацию 
так называемой зерновой сделки, ко-
торая в первый раз провалилась тоже 
из-за несоблюдения российских ус-
ловий. За последние два месяца в РФ 
уже трижды приезжал спецпослан-
ник Трампа Стив Уиткофф. Из них 
дважды — специально для перегово-
ров с Владимиром Путиным.

Американская сторона пока даёт 
понять, что готова прилагать усилия 
к разрешению украинского конфлик-
та. Трамп, по версии западных СМИ, 
заявлял, что намерен урегулировать 
конфликт до Пасхи. Этого ожидае-
мо не произошло, хотя в преддверии 
праздника он сказал, что перегово-
ры по урегулированию конфликта 
на Украине «подходят к кульминации». 
Сообщалось даже, что США якобы го-
товы признать Крым. При этом окон-
чательного решения Вашингтон 
ещё не принял, отмечало агентство 
Bloomberg. Не исключено, что нару-
шение перемирия со стороны Украи-
ны может заставить Трампа принять 
пророссийскую позицию, сообщает 
телеканал CNN. В любом случае, ре-
зюмировал Владимир Олейник, в ны-
нешней ситуации в вопросе украин-
ского кризиса Штаты будут считаться 
с позицией Москвы.

« НЕСМОТРЯ НА 
ТО ЧТО ВТОРОЙ 
РАУНД ВО МНО-

ГОМ ПОВТОРИЛ КОНТУ-
РЫ ПЕРВОГО, ПОДГОТОВ-
КА К НЕМУ ВЫШЛА БОЛЕЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬНОЙ: ДЕЛЕГА-
ЦИИ ПРОВЕЛИ КОНСУЛЬ-
ТАЦИИ НЕ ТОЛЬКО ВНУ-
ТРИ СВОИХ СТРАН, НО И С 
ВНЕШНИМИ ИГРОКАМИ

ЕС планирует переза-
пустить оборонную 
промышленность. Од-
нако непонятно, как, 
например, в Германии 
замотивируют бюр-
геров делать больше 
снарядов
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400 разболее
атаковали российские позиции ВСУ

во время пасхального перемирия
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Таможня даст добро
A — Для нашего рынка это 

редкие машины, выпуска-
ющиеся с 2021 года. Они оснащены со-
временными бензоэлектрическими 
установками экологического стандар-
та «Евро 6». К ним не привыкли покупа-
тели, отчего заказы на ввоз поступали 
редко. Поэтому они не отражены ещё 
в статистике ФТС и не попали в пере-
чень Минпромторга, — рассказал Ро-
ман Трофимов.

Однако в минувшие годы эти моде-
ли появились в Белоруссии и теснят 
близкие по характеристикам маши-
ны. Они растаможены, и на них могут 
ориентироваться покупатели, стре-
мящиеся привезти транспорт с дис-
контом из соседней страны, входя-
щей в ЕАЭС.

— Выгода при покупке в Белорус-
сии достигается за счёт скидки в 50% 
на машины для личного пользования, 
оформленные на льготные категории 
граждан. Продавцы платят им за услу-
ги от $1 тыс. до $3,5 тыс., а затем перео-
формляют машины на клиентов из РФ 
и уже с них взимают эти суммы, — рас-
сказывал ранее Роман Трофимов.

К примеру, таможенная ставка ЕАЭС 
на автомобиль возрастом три–пять лет 
с объёмом двигателя до 2 л — €2,7 за куб. 
см. За трёхлетнюю машину надо запла-
тить таможне €5400, а при оформлении 
на льготника — только €2700, отметил 
он. С учётом затрат на услуги льготни-
ков и оформление получается €1700–

2000 выгоды. Она и привлекает поку-
пателей из России.

— С прошлого года Минпромторг 
и ФТС постепенно перекрывали этот 
механизм с помощью так называемого 
утильсбора, — рассказал «Известиям» 
эксперт дилерского автобизнеса Артём 
Самородов. — Сначала они с его помо-
щью доначисляли разницу в НДС (сово-
купный таможенный платёж в странах 
ЕАЭС имеет различия из-за неодинако-
вого НДС. — «Известия»), а затем стали 
покрывать и прочие преимущества ино-
странной растаможки. Поток машин 
из соседних республик резко снизился.

С 1 мая Минпромторг намерен вве-
сти ещё более жёсткую формулу рас-

чёта утильсбора, которая в своём бази-
се опирается на фиксированные цены 
на подержанные машины, составлен-
ные министерством, следует из про-
екта постановления правительства 
РФ, подготовленного Минпромтор-
гом. С документом ознакомились «Из-
вестия». Формула учитывает общие рас-
ходы покупателя на ввоз и оформление, 
и если машина приобретена со скидкой, 
то на неё начисляется увеличенный 
утильсбор, перекрывающий все выгоды 
растаможки и низкой цены за границей.

Однако, по словам Романа Трофимо-
ва, есть в формуле и слабое звено. Если 
машина не значится в списке Мин-
промторга, то для расчёта утильсбо-

ра используется упрощённая форму-
ла: у.е. = у.е. х 3, где у.е. для физических 
лиц на машины старше трёх лет и с мо-
торами объёмом до 3 л составляет все-
го 5200 рублей.

— К примеру, при ввозе трёхлетне-
го гибридного кроссовера BMW X3 30E 
из Белоруссии, которого нет в спи-
ске, владельцу придётся заплатить 
15 600 рублей, если с момента растамож-
ки в странах ЕАЭС прошло 12 месяцев, — 
отмечает эксперт. — Для сравнения: 
за популярный BMW X3 30I утильсбор 
для физических лиц составляет 600–
650 тыс. рублей.

Упрощённый порядок расчёта при-
меним для некоторых гибридных вер-
сий BMW, Audi, Mercedes. К примеру, Audi 
A6 50 TFSI E оснащается бензоэлектри-
ческой силовой установкой суммар-
ной мощностью 299 л.с., в состав кото-
рой входят 252-сильный бензиновый 
2-литровый турбомотор и 143-сильный 
электромотор, интегрированный в се-
миступенчатую автоматическую короб-
ку передач. По характеристикам маши-
на сравнима с 3,5-литровым аналогом.

Почистили кеш
A Появление накопительных 

счетов с высокой доходно-
стью тоже могло способствовать уве-
личению притока денег от населения, 
поскольку такой продукт позволяет 
сохранить ликвидность вложений, от-
метил руководитель аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

Тенденцию роста интереса росси-
ян к накопительным продуктам также 
подтвердили в Почта банке. Только с на-
чала 2025 года количество вкладов, от-
крытых клиентами в банке, возросло 
на 44%. А средняя сумма увеличилась 
на 4% — до 485 тыс. рублей, сообщил за-
меститель президента — председателя 
правления Почта банка Алексей Охор-
зин. Однако, по его словам, внимание 
клиентов сместилось с краткосрочных 
на среднесрочные продукты.

После начала специальной военной 
операции и введения санкций наблю-
дался рекордный спрос на наличные 
(1,4 трлн рублей только за 25 февра-
ля). ЦБ резко поднял ключевую ставку 
до 20%, что привело к появлению вкла-
дов с доходностью даже выше этого 
уровня. В итоге объём наличных в об-
ращении резко упал за счёт того, что 
россияне стремились зафиксировать 
высокую доходность на фоне неопре-
делённости, напомнили в «АКБФ».

В 2022-м эффект падения объёма на-
личных был более выражен, потому что 
ЦБ повысил ключевую сильно и внезап-
но — сразу с 9,5 до 20%, объяснил Влади-
мир Евстифеев из «Зенита». Кроме того, 
на её возвращение к докризисному уров-
ню ушло лишь пять месяцев. Сейчас си-
туация отличается длительностью цик-
ла повышения ключевой (с июля 2023-го) 
и её удержанием на уровне 21% (с октя-
бря 2024-го).

Кроме того, в 2022 году население воз-
вращало в банки ранее изъятые налич-
ные, что усилило эффект сокращения, 
добавили в «АКБФ». В 2025-м накоплен-
ных резервов было меньше, поэтому эф-
фект оказался менее выраженным.

Предположительно, сейчас люди 
стали больше доверять банковской си-
стеме и считают, что сегодня ситуация 
менее рискованная, пояснил директор 
по аналитике Ингосстрах Банка Васи-
лий Кутьин. Он уточнил: финансовые ор-
ганизации успешно справляются с гео-
политическими рисками и научились 
эффективно работать в сложных макро-
экономических условиях.

Доля наличных в сбережениях и ин-
вестициях (за исключением пенсионных 
и страховых продуктов) сейчас находит-

ся на историческом минимуме за по-
следние шесть лет, подчеркнули в ВТБ.

Долгосрочное влияние на объёмы 
наличных денег в обращении оказыва-
ет и развитие финансовых технологий, 
из-за чего растут безналичные платежи, 
отметили в пресс-службе ЦБ. Граждане 
привыкают рассчитываться безналич-
ным способом, активно расширяются 
платёжные сервисы и электронная тор-
говля — можно сказать, что наличные 
становятся «не в моде», согласилась Кри-
стина Аксёнова из ББР банка. Активное 
расширение программ лояльности для 
клиентов тоже стимулирует к исполь-
зованию карточных платежей.

В то же время для государства это 
плюс, так как перевод максимально воз-
можного объёма операций в безнал по-
зволяет достичь большей прозрачности, 
усложняет проведение незаконных опе-
раций и повышает собираемость нало-
гов, добавила Кристина Аксёнова.

Частично снижение объёма наличных 
могло быть связано и с улучшением рабо-
ты банковской системы в новых регионах, 
считает Владимир Чернов из Freedom 
Finance Global. Он пояснил: после их при-
соединения к России в 2022 году был вы-
пущен большой объём наличных для 
их обеспечения. Однако теперь банки 
активно внедрили туда свои услуги, они 
открыли там свои отделения и развили 

цифровые сервисы. Поэтому кеш частич-
но переходит на счета граждан.

Вероятно, после того как ЦБ начнёт 
снижать ключевую (а рынок ожидает 
этого в 2025 году), средства населения 
в банках продолжат расти, прогнозирует 
Владимир Евстифеев из банка «Зенит». 
Дело в том, что россияне попытаются за-
фиксировать повышенную доходность 
по вкладам на среднесрочную перспек-
тиву. Однако после нескольких шагов 
по уменьшению ставки может появить-
ся обратный эффект и объём наличных 
станет расти.

В 2025 году ключевая будет на уров-
не 19–22%, а в 2026-м уже опустится 
до 13–14%, считают в «АКБФ». В 2025-м 
там ожидают рост наличных за весь год 
не более чем на 1 трлн рублей.

Однако, по мнению Владими-
ра Чернова из Freedom Finance Global, 
к 2026 году объём наличных в обраще-
нии может, наоборот, снизиться до 16–
16,5 трлн рублей, если нынешние тенден-
ции сохранятся. В то же время полный 
отказ от кеша маловероятен, потому 
что часть населения, особенно пожи-
лого возраста и в удалённых регионах, 
продолжает пользоваться физически-
ми деньгами, пояснил эксперт.
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Местное назначение
Маркетплейсы указали на неадекватные штрафы  
в новом законопроекте

Валерий Кодачигов

М аркетплейсы пожаловались на не-
адекватные штрафы, которые гро-

зят им в случае принятия нового закона 
«О платформенной экономике» и со-
путствующих поправок к КоАП. Речь, 
как утверждают в отрасли, идёт о сум-
мах до 278 млрд рублей в год. Поэтому 
бизнес просит Минэкономразвития, ку-
рирующее разработку законопроекта, 
смягчить эти нормы, узнали «Известия». 
Принятие таких поправок может приве-
сти к сокращению ассортимента и росту 
цен, полагают эксперты.

Штрафы для крупнейших россий-
ских маркетплейсов за неисполнение 
законодательства могут составить де-
сятки и даже сотни миллиардов рублей. 
Об этом участники рынка электрон-
ной коммерции предупредили Мин-
экономразвития — такой прогноз один 
из них приводит в материалах с пред-
лагаемыми поправками к законопроек-
ту «О платформенной экономике» и со-
путствующим им изменениям в Кодекс 
об административных правонарушени-
ях. Этот список поправок и предложе-
ний есть у «Известий».

Планируемые нововведения «край-
не неконкретны» и позволяют штрафо-
вать маркетплейсы на 500 тыс. — 1 млн 

рублей за любое нарушение нового за-
кона: никакой разницы в штрафах в за-
висимости от масштабов нарушения 
и нанесённого им вреда нет, отмечают 
авторы.

«На маркетплейсах в сутки делают-
ся миллионы заказов, миллионы новых 
карточек товаров создаются на витри-
нах. По законопроекту онлайн-плат-
формы будут неизбежно нести край-
не значительные расходы: по разным 
оценкам, от 41 до 278 млрд рублей еже-
годно по двум крупнейшим маркет-
плейсам», — говорится в документе.

Этими двумя крупнейшими россий-
скими маркетплейсами участники рын-
ка называют Ozon и Wildberries. Однако 
в пресс-службе Ozon заявили, что в под-
готовке предложений не участвовали, 
и не стали комментировать ситуацию. 
Так же поступили и представители дру-
гих опрошенных «Известиями» опера-
торов e-commerce.

В пресс-службе Wildberries & Russ 
«Известиям» сказали, что в нынешней 
редакции законопроекта объективная 
сторона административных правона-
рушений не определена в достаточной 
степени. Законопроектом предлагает-
ся установить административную от-
ветственность за нарушение любого 
положения закона «О платформенной 

Ольга Анасьева

М инэк значительно снизил ожи-
дания по ценам на нефть Urals — 

до $56 за баррель в среднем в 2025 году, 
следует из макропрогноза ведомства 
(есть у «Известий»). Это связано с разго-
рающимися торговыми войнами и ожи-
даниями замедления мирового ВВП, 
пояснили эксперты. При этом прогнозы 
министерства по среднему курсу долла-
ра практически не изменились, несмотря 
на значительное укрепление нацвалю-
ты к апрелю — в этом году «американец» 
будет торговаться по 94 руб./$. Инфля-
ция составит 7,6%, а экономика вырастет 
на 2,5%, прогнозируют в Минэке. Как уве-
личатся зарплаты и что будет с безрабо-
тицей — в материале «Известий».

Минэк подготовил новый проект 
сценарных условий прогноза социаль-
но-экономического развития на 2026-й 
и плановый период 2027–2028 годов, 
а также пересмотрел оценки по 2025-му. 
Обновлённый документ ведомство 
внесло в правительство.

Наиболее значительные изменения 
коснулись цен на нефть в этом году. 
В министерстве прогнозируют сред-
нюю цену марки Urals $56 за баррель. 
В предыдущей версии документа (сен-
тябрь 2024-го) экспортная цена на неё 
закладывалась в размере $69,7. Эти по-
казатели близки, но не тождественны.

Согласно ожиданиям Минэка, в бли-
жайшие годы ситуация с ценами на Urals 
значительно лучше не станет: россий-
ская нефть будет торговаться в 2026-м 
в среднем по $61, в 2027-м — по $63, 
а в 2028-м — по $65.

Также ведомство снизило прогноз 
по стоимости нефти марки Brent — 
до $68 за баррель (против $81,7, кото-
рые ожидались в сентябре). В ближай-
шие три года её цена будет на плато 
$72 за баррель.

Ухудшение прогнозов связано с тем, 
что в последние несколько месяцев ко-
тировки сырья резко снизились на фоне 
развязанных президентом США До-
нальдом Трампом торговых войн. Ожи-
дается, что мировая экономика будет 
замедляться, а значит, спрос на энерго-
ресурсы упадёт. Помимо этого на стои-
мость нефти влияет конфликт на Ближ-
нем Востоке. Судя по цифрам, в Минэке 
ожидают, что такая ситуация сохранит-
ся до конца года.

— Для бюджета снижение цены Urals — 
это всегда не самая лучшая новость, так 
как казна напрямую зависит от динами-
ки цен на нефть. Если стоимость энер-
горесурсов упадёт ниже $60 за баррель, 
финплан может недосчитаться значи-
тельной части нефтегазовых доходов, — 
пояснила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

Несмотря на заметное ухудше-
ние прогноза цен на нефть, ожидания 
по курсу рубля почти не изменились. 
Судя по макропрогнозу, доллар в сред-
нем будет стоить в этом году 94,3 рубля. 
Для сравнения: в сентябре Минэк про-
гнозировал на 2025-й курс «американца» 
по 96,5 рубля. Там ждут, что уже в 2026-м 
он будет стоить выше сотни.

Вместе с тем с начала года рубль 
значительно укрепился  — на 20%, 
до 82 руб./$, но его колебания всё ещё 
возможны. По словам представителя 
Минэка, оценка на 2025 год реалистична, 
но ведомство понимает, что колебания 
курса могут быть достаточно высокими.

Средний показатель по году будет 
зависеть от очень многих факторов, ко-
торые пока не определены, — от геопо-
литических новостей о торговых вой-

нах и о переговорах между РФ и США, 
а также от того, снимут ли с России 
санкции, пояснила доцент базовой ка-
федры финансового контроля, анализа 
и аудита главного контрольного управ-
ления города Москвы РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Юлия Коваленко. В разные 
месяцы «американец» может как опу-
скаться ниже 80 рублей, так и подни-
маться выше 94.

Помимо внешних факторов есть 
и внутренние, которые призваны рубль 
поддержать, — в частности, высокая 
ключевая ставка (сейчас 21% годовых), 
которую резко снижать точно не будут, 
добавила Наталья Мильчакова.

Как заявил представитель Минэка, 
ожидания по темпам роста экономики 
за последние полгода не изменились. 
В 2025-м, как прогнозирует ведомство, 
ВВП России увеличится на 2,5%. Также 
министерство незначительно изменило 
ожидания от 2026–2028 годов — 2,4, 2,8 
и 3% соответственно. По словам пред-
ставителя ведомства, некоторое пони-
жение в 2026-м обусловлено эффектом 
жёсткой денежно-кредитной политики.

Ожидаемый рост экономики — зна-
чительно медленнее, чем по итогам 
2024-го, тогда ВВП подрос на 4,3%. Она 
замедлится из-за большой ключевой 

ставки и высоких процентов по креди-
там — заёмное финансирование ста-
ло менее доступным, особенно для не-
больших предприятий, уверена Наталья 
Мильчакова. Кроме того, по её словам, 
сокращение добычи углеводородов, 
особенно нефти в рамках ОПЕК+, будет 
влиять на замедление роста.

— Снижение цен на нефть приве-
дёт к уменьшению доходов бюджета 
и секвенированию не только государ-
ственных расходов, но и инвестиций. 
В результате прирост валовой добав-
ленной стоимости в экономике риску-
ет снизиться, — пояснил независимый 
эксперт Андрей Бархота.

Минэк в своём макропрогнозе не-
много улучшил ожидания по импорту 
в 2025-м — $323 млрд. По оценкам мини-
стерства, экспорт упадёт до $410 млрд 
(в сентябре ожидалось $445 млрд).

Также ведомство в своём проек-
те представило ожидания по индексу 
промышленного производства, кото-
рый в этом году составит 2,6%. Кроме 
того, Министерство экономики обра-
тилось к индексу производства обра-
батывающей промышленности — он со-
ставит 4,3%.

Акцент на индикаторы, связанные 
с реальным сектором экономики, — это 
попытка сигнализировать о том, что 
центральной проблемой сейчас стано-
вится не только инфляция, но и замед-
ление экономической активности, обра-
тил внимание Андрей Бархота.

Помимо этого министерство ухуд-
шило прогноз по росту цен. Если 
в сентябрьском проекте ожидалось, что 
по итогам 2025 года инфляция составит 
4,5%, то теперь её уровень прогнозиру-
ется в 7,6%. По словам представителя 
Минэка, такой показатель ожидается 
исходя из динамики конца прошлого 
и начала этого года. По обновлённым 
подсчётам Минэка, лишь в следую-
щем году инфляция опустится до тар-
гета в 4% и до 2028-го выйдет на плато.

— Снижение инфляции не может быть 
резким, ведь в таком случае государ-
ство должно прибегнуть к жёсткому 
регулированию цен на все товары, ра-
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В сырьевом остатке
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Аттестация факта
A Как сообщили в Региональ-

ном центре информатизации 
образования Тувы, в связи с низкой опла-
той за участие в подготовке и проведе-
нии ГИА «ежегодно отмечается нехват-
ка педагогических кадров, желающих 
работать в период экзаменов».

Как следует из ежегодного монито-
ринга профсоюза «Учитель», который 
проанализировал официальные распо-
ряжения об оплате на сайтах органов ис-
полнительной власти всех российских 
регионов, меньше всех компенсация ор-
ганизаторам экзамена именно в Туве — 
это 20 рублей в час, то есть 120 рублей 
в день за шесть часов экзамена.

Примерно столько же компенсация 
в Алтайском крае — 125 руб лей, но только 
тем педагогам, кто работает в аудитории 
во время экзамена. Те же, кто «обеспе-
чивает организацию входа участников 
экзамена в пункт его проведения (ППЭ), 
проверяет документы, наличие школь-
ника в списках распределения в данный 
ППЭ, помогает подросткам найти нуж-
ную аудиторию, сопровождает школь-
ников при выходе», получат 65 рублей 
в день. В этом году тариф в регионе по-
высили — до этого размер компенсации 
составлял 99 и 50 руб лей соответственно.

В Марий Эл заплатят 150 рублей за ра-
боту в аудитории и 100 вне её, в Татарста-
не — по 154 рубля, в Адыгее — 160 и 120.

От 200 до 300 рублей за день рабо-
ты можно получить в республиках Да-
гестан, Алтай, Калмыкия, а также в Са-
ратовской, Челябинской, Костромской, 
Тульской, Брянской, Амурской, Липец-
кой и Рязанской областях. Аналогичный 
размер компенсации и в Чукотском ав-
тономном округе.

В соответствии с действующим зако-
нодательством размеры доплат по уча-
стию педагогических работников в ЕГЭ 

и ОГЭ каждый субъект устанавливает от-
дельно в зависимости от своих возмож-
ностей, напомнил «Известиям» зампред 
Общероссийского профсоюза образо-
вания  Михаил Авдеенко. Никаких еди-
ных оплат, по его словам, на федераль-
ном уровне пока не установлено.

— Участие в ГИА добровольное для пе-
дагогов, — отметил он. — Поэтому если 
они на него соглашаются, то понимают, 
с какими компенсационными выплатами 
соглашаются. Понятно, что трудно отка-
зать, когда руководитель просит педаго-
гического работника участвовать в этом 
мероприятии.

От тысячи рублей за день работы 
в ауди тории учителя получат, например, 
в Астраханской области (1041 рубль), Ка-
лужской области (1080), Красноярском 
крае (1100), Волгоградской области (1166), 
Якутии (1314). В Москве педагогам платят 
по 1400 рублей, в Московской области — 
1325, в Санкт-Петербурге — 1763, в Ленин-
градской области — 1530 рублей.

«Известия» направили запросы всем 
регионам с минимальным размером 
оплаты за ГИА. Ответили только власти 
Тувы. Там сообщили, что разработан 
проект постановления правительства 
республики, в котором поясняется не-
обходимость увеличения размеров ком-
пенсационных выплат на 163% с учётом 
роста МРОТ.

«На данный момент проект постанов-
ления находится на согласовании мини-
стерства образования Республики Тыва», 
сообщили в Региональном центре ин-
форматизации образования.

Оргсекретарь профсоюза «Учитель» 
Ольга Мирясова подтвердила, что мно-
гие учителя готовы отказаться от такой 
низкооплачиваемой работы, но вынуж-
дены идти в ППЭ, опасаясь администра-
тивного давления.

— Есть даже регионы, где учителя ухо-
дят в отпуск на положенные им 90 дней, 
но их заставляют выходить на экзамены, 
притом что разрыв отпуска возможен 
только по согласию работника, — рас-
сказала она. — ГИА — это что-то вроде 
гражданской обязанности, как в слу-
чае с судом присяжных. Даже в законе 
«Об образовании» речь не про оплату, 
а про компенсацию.

По её словам, накануне экзаменов 
профсоюз регулярно получает вопро-
сы от учителей о том, как можно отка-
заться от работы на ГИА.

«Меня просто уведомили постфак-
тум, что я участник сего мероприя-
тия, — написала в организацию педагог 
из Санкт-Петербурга. — Никаких догово-
ров я не подписывала. И уже отработа-
ла такой день на пробном экзамене ино-
странного языка 4 апреля. До сих пор 
не знаю, как будет оплачено это время 
с 7.40 до 15.30. Я как организатор вне ауди-
тории впустую потратила день».

Общество

«Гражданин с дарованием» Иван Кулибин

Мария Федосеева

Музейный работник

Ровно 290 лет назад в нижегородской 
слободе Подновье родился Иван 

Петрович Кулибин. Выдающийся рус-
ский механик-самоучка оставил настоль-
ко яркое наследие, что фамилия Кулибин 
в России стала нарицательной.

В школу Кулибин не ходил — писать 
и читать Ивана обучил дьяк соседней 
Успенской церкви. Самостоятельно Ку-
либин научился играть на фортепиано, 
начал сочинять музыку, писал стихи.

Главным увлечением Ивана с ран-
него детства были различные меха-
низмы, конструирование «флюгеров, 
толчей, меленок». Увидев у соседа — 
купца Микулина — настенные часы, 
выпросил их на время, чтобы снять ко-
пию. Собрал и прочитал все доступные 
ему книги по часовому делу, из Мо-
сквы привёз резальную машину, не-
большой токарный станок и инстру-
менты для работы по металлу. «После 
сего купил старые карманные часы, — 
вспоминал Кулибин, — начал их раз-
бирать и опять собирать, и то делал 
многократно... С того времени начал 
брать, которые немножко повреждены, 
часы стенные и карманные в починку... 
и от того имел пропитание».

Уже в 17 лет Иван стал большим ма-
стером, владевшим «хитрым рукомес-
лом», которое раньше считалось до-
ступным только немцам. А после того, 
как починил английские часы ниже-
городского губернатора Якова Арше-
невского — «замысловатый снаряд, 
показывающий делянки суток», про-
славился не только в Нижнем, но и да-
леко за его пределами. Заказов было 
множество, пришлось взять помощ-
ника — Алексея Пятерикова, который 
вскоре и сам стал отличным мастером 
и другом изобретателя.

Кулибин занимался не только ча-
сами, но и оптическими приборами. 
Незнакомый даже с азами ремесла 
шлифовальщика, он самостоятель-
но освоил это сложное дело, разра-
ботал новые способы шлифов-
ки стёкол. Собрал станок для 
полировки линз и зеркал, до-
шёл до определения фокусных 
расстояний, создал микроскоп 
и два телескопа.

Пять лет мастер работал над 
миниатюрным часовым автоматом 
размером с гусиное яйцо в золотой 
оправе. Часы с курантовым механиз-
мом, состоявшие из 427 деталей, раз 
в сутки, в полдень, исполняли музыку, 
сочинённую самим Кулибиным в честь 
приезда Екатерины II в Нижний Новго-
род 20 мая 1767 года. В них размещался 

ещё и миниатюрный кукольный театр. 
Сегодня часы являются экспонатом 
Государственного Эрмитажа в Санкт-
Петербурге.

Подарок произвёл такое впечатле-
ние на императрицу, что она предло-
жила нижегородцу возглавить меха-
нические мастерские Академии наук 
и художеств. В них было шесть отделе-
ний, где создавали готовальни, астро-
лябии, различные геодезические, гид-
родинамические и акустические 
приборы.

В 1772 году Иван Петрович создал 
несколько проектов одноарочного мо-
ста через Неву, длина которого состав-
ляла 298 м, притом что обычная дли-
на пролёта в то время не превышала 
60 м. Изобретатель собрал модель та-
кого моста в масштабе 1:10 во дворе 
Дома академиков и провёл испытания, 
продемонстрировав возможность мо-
делирования мостовых конструкций. 
Несмотря на то что защита проекта 
моста в Академии наук была признана 
успешной, он остался нереализован-
ным. В коллекции Политехнического 
музея хранится модель этого моста.

15 мая 1778 года «за успехи в меха-
нике» императрица вручила Кулиби-
ну именную золотую медаль «Меха-
нику Академии наук» на Андреевской 
ленте и дала право на беспре-
пятственный вход во дворец 
для участия во всех благород-
ных собраниях и придворных 
приёмах. От предложенного 
дворянского титула Кулибин 
отказался. Графу Орлову гово-
рил: «Почестей я не ищу, ваша 
светлость, и для них бороды 
не сбрею».

Как выглядел изобрета-
тель, известно по работе ху-
дожника Павла Веденецко-
го 1818 года. Оригинальный 
портрет хранится в Государ-
ственном Эрмитаже, копия — 
в Политехническом музее.

На месте дома родите-
лей Кулибина в Нижнем 
Новгороде 21 апреля 
2005 года установи-
ли мемориальную 
доску. На ней пере-
числены самые из-
вестные изобре-
тения мастера. 
На самом деле 

их были сотни, и среди них — лифт для 
императрицы, поднимавший крес-
ло с помощью винтовых механизмов; 
речное судно с водоотталкивающим 
двигателем, позволявшим плыть про-
тив течения; «дальноизвещающая 
машина» (оптический телеграф для 
передачи сигналов на расстояние); са-
мобеглая коляска. В Политехническом 
музее хранятся две масштабные моде-
ли «самокатки», как называл своё изо-
бретение мастер.

Почти половину долгой и плодот-
ворной жизни, более 40 лет, гениаль-
ный изобретатель вынашивал идею 
вечного двигателя — «самодвижимой 
машины», и над этим проектом Кули-
бин фанатично работал свои послед-
ние годы, веря в безграничность чело-
веческого разума.

Автор первой биографии Кулибина, 
изданной в 1819 году, Павел Свиньин 
писал: «Жизнь и кончина Ивана Пе-
тровича Кулибина служат приятней-
шим убеждением, что у нас в России 
не одно богатство и знатность возвы-
шаются, торжествуют, что гражданин 
с дарованием — в бороде и без чинов — 
может быть полезен отечеству, почтен 
от монархов, уважен и любим от соот-
чичей, счастлив и боготворим в своём 
семействе».

МНЕНИЕ

Н а этой неделе рынок будет ожидать 
решения ЦБ по ключевой ставке, ко-

торое регулятор примет 25 апреля. В слу-
чае смягчения риторики Банком России 
индекс Мосбиржи может получить до-
полнительный положительный импульс, 
ожидает старший инвестиционный со-
ветник сервиса «Газпромбанк Инвести-
ции» Давид Григорьев. Позитивную дина-
мику котировки могут показать и на фоне 
частичного восстановления цен на нефть 
и продолжения переговорного процесса 
между Россией и США, добавил он.

В понедельник, 21 апреля, лизинговая 
компания «Европлан» раскроет опера-
ционные результаты за первый квартал 
2025 года, а совет директоров Headhunter 
рассмотрит вопрос о дивидендах, заяви-
ла ведущий аналитик «Цифра брокер» На-
талия Пырьева.

22 апреля день инвестора проведёт 
разработчик ПО «Аренадата», сообщила 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Анна Кокорева. А «Север-
сталь» представит операционные и фи-
нансовые результаты по МСФО за пер-
вый квартал 2025-го.

В среду компания «Промомед» опу-
бликует финансовые результаты 
по МСФО за 2024 год, рассказала Ната-
лия Пырьева.

В четверг, 24 апреля, пройдёт годовое 
общее собрание совета директоров бан-
ка «Санкт-Петербург», на котором будет 

в том числе рассматриваться дивиденд-
ный вопрос. Ранее там рекомендовали 
выплаты в размере 29,7 рубля на обык-
новенную акцию, что соответствует до-
ходности 7,6%, напомнили аналитики ФГ 
«Финам». Также в этот день «ОзонФарм» 
опубликует финансовые результаты 
по МСФО за 2024-й.

В пятницу «Русагро» озвучит опера-
ционные результаты за первый квар-
тал 2025 года, добавил Давид Григорьев. 
А «Яндекс» опубликует финансовые ре-
зультаты за этот же период. Кроме того, 
25 апреля — день закрытия реестра для 
получения финальных дивидендов «По-
люса» за 2024-й, они составят 73 рубля 
на акцию (доходность 3,7%), добавили 
в «Финаме».

Данные по инфляции отражают по-
степенное ослабление давления на цены, 
что на наступающей неделе поддержит 
восстановление индекса RGBI в диапа-
зоне 109–110 п., ожидает Наталия Пырье-
ва из «Цифра брокер». Индекс Мосбиржи 
может подняться до 3000 п. на фоне ожи-
даний мягких сигналов от ЦБ, прогресса 
по мирному урегулированию, восстанов-
ления долларовых цен на нефть на фоне 
торговой деэскалации, добавили анали-
тики ФГ «Финам».

Курс евро на этой неделе будет в ди-
апазоне 90–92 рубля, доллара — 79–81, 
юаня — 11–11,2 рубля, ожидает Анна Ко-
корева из «БКС Мир инвестиций».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

экономике». Это означает, что ответ-
ственность не дифференцируется в за-
висимости от тяжести нарушения и его 
последствий, отметили в компании.

— Единственным специальным со-
ставом, который выделен в законопро-
екте, является нарушение требований 
к размещению предложений о реализа-
ции товаров (то есть карточек товаров). 
За такое нарушение платформа может 
быть оштрафована первый раз на 1 млн 
рублей, за повторное — до 2 млн, — доба-
вил представитель маркетплейса.

Учитывая количество карточек това-
ров и статистику по ранее выявленным 
случаям опубликования на платфор-
мах карточек с недопустимым содержа-
нием, потенциальный размер штрафов 
для крупных платформ может соста-
вить десятки и сотни миллиардов руб-
лей, опасаются в компании.

Там добавили: положения законо-
проекта об административной ответ-

ственности целесообразно скорректи-
ровать, установить конкретные виды 
нарушений и снизить размер админи-
стративных штрафов.

— Представьте себе ситуацию: мар-
кетплейс изменил условия сотрудниче-
ства с партнёрами, а до одного или не-
скольких продавцов эта информация 
просто не дошла — например, был за-
бит электронный почтовый ящик. По-
лучается, что по каждому такому слу-
чаю маркетплейс будет выплачивать 
по полмиллиона рублей, причём у него 
нет даже возможности проверить, по-
лучила ли организация или индивиду-
альный предприниматель извещение 
вовремя, — сказал источник «Известий» 
на рынке e-commerce.

Другой пример  — неправильно 
оформленная карточка товара: в ней 
нет информации о его обязательной 
сертификации, продолжил собеседник. 
За это отвечает продавец, но в итоге бу-

дет оштрафован маркетплейс, у кото-
рого зачастую нет возможности про-
верить правильность оформления 
паспорта того или иного товара, ука-
зывает он.

Торговые площадки просят либо 
не вводить (хотя бы временно) но-
вые штрафы в КоАП, либо сократить 
их в разы. Предлагается, к примеру, 
снизить их для юридических лиц до 50–
100 тыс. рублей (вместо 500 тыс. — 1 млн).

«Известия» направили запрос в Мин-
экономразвития.

Если закон «О платформенной эко-
номике» и поправки к нему в КоАП бу-
дут приняты в нынешнем виде, мар-
кетплейсам придётся отказываться 
от сотрудничества с небольшими про-
давцами и всеми теми, кто хотя бы по-
тенциально может не выполнить новые 
требования, считает директор Инсти-
тута исследований интернета Карен Ка-
зарян. Это означает, что ассортимент 
торговых площадок может уменьшить-
ся, считает он. К тому же маркетплей-
сы, скорее всего, будут переклады-
вать расходы, связанные со штрафами, 
на продавцов — например, закладывать 
их в тарифы, продавцы — на покупате-
лей, что по цепочке приведёт к росту 
цен, отмечает он.

В Ассоциации продавцов и произво-
дителей бытовой техники и электро-
ники РАТЭК высокие штрафы считают 
обоснованными.

₽120
сопровождения экзамена обещают 
заплатить учителю в Туве

за шесть часов

боты и услуги. Показатель 7,6%, веро-
ятнее всего, будет близок к реальности 
по итогам года, — считает Юлия Кова-
ленко из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

По прогнозу Минэка, реальные зар-
платы (с учётом инфляции) по итогам 
2025 года вырастут на 6,8% (для сравне-
ния: в сентябре этот показатель оцени-
вался в 7%). Дальше рост будет замед-
ляться — до 3,2% в 2028 году.

Что касается реальных денежных 
доходов населения, они увеличатся 
на 6,2% в 2025-м (в прошлом прогнозе — 
6,1%). Далее рост будет более скромный: 
в 2026-м — 4,8%, в 2027-м — 3,5% и в 2028-м — 
3,1%. Средний уровень безработицы 
в 2025-м Минэк оценил в 2,5% (согласно 
ожиданиям в прошлом сентябре — 2,6%).

— Постепенное замедление роста но-
минальных заработных плат на фоне 
стабильно низкой безработицы — уже 
признак оздоровления рынка труда, — 
обратил внимание главный экономист 
«БКС Мир инвестиций» Илья Фёдоров.

Дефицит кадров в России в этом году 
может быть преодолён, и избыточная 
занятость постепенно начнёт устра-
няться, полагает Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global. Однако уро-
вень безработицы в 2,5% всё равно пока-
зывает, что рынок труда перегрет.

— Из-за ограниченности финанси-
рования и санкций некоторые пред-
приятия начнут сокращать заплани-
рованные инвестпроекты и частично 
уменьшать численность персонала. 
Но массовой безработицы не ожидает-
ся — колебания 2,4–2,5% в рамках стат-
погрешности, — полагает эксперт.

По словам Мильчаковой, рынок тру-
да будет балансироваться самостоя-
тельно, как только замедлятся темпы 
роста зарплат.

Узнать больше о великом 
русском изобретателе 
можно из спецпроекта 
«Известий»
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Приводимая в движение 
мускулами человека 
«повозка-самокатка» 
стала прототипом 
современного велосипеда 
и легкового автомобиля. 
Сделана И.П. Кулибиным 
в 1791 году
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Свет воскресения

Сергей Худиев
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П асха имеет дело с событием, акту-
альным для каждого из нас, — смер-

тью. Большинству из нас приходилось 
хоронить наших родных. Однажды 
и мы «присоединимся к большинству».

Это всегда было болезненной про-
блемой для человечества. Античные 
философы учили: о смерти стоит ду-
мать как о чём-то, не имеющем к нам 
отношения, — когда мы живы, нет 
смерти, а когда умерли — нет нас.

Однако это не работает. Мы знаем, 
что смерть придёт — внезапно, как при 
катастрофе, или предупреждая зара-
нее, но нам её не миновать.

И история Пасхи — история о том, 
как Спаситель спустился туда, куда 
спустились все умершие и куда сой-
дём мы. Умер и был погребён. Он при-
соединился к нам в нашей смерти.

Мы живём в мире, где смерть — 
лишь один из аспектов зла. Люди нена-
видят и убивают, обещания построить 
гармоничный мир любви и братства 
оборачиваются кровавыми револю-
циями. Люди пытаются улучшить 
свой удел — создают государства, что-
бы поддерживать порядок, религии, 
философии и культуры, чтобы напо-
минать друг другу о том, как следу-
ет поступать. Нельзя сказать, что впу-
стую. Так, состояние хронически 
больного можно улучшить лекарства-
ми. Но человечество неизлечимо ин-
фицировано злом и грехом.

И вот Христос приходит, чтобы по-
бедить зло и грех. У нас со словом «по-
бедитель» ассоциируется тот, кто 
убил своих врагов, кто оставил их тела 
остывать, а сам торжествующе подни-
мает окровавленный меч. Но Христос 
побеждает по-другому. Он не уби-
вает Своих врагов, а даёт им убить 
Себя. Он добровольно приносит Себя 
в жертву. Как говорит Он в Евангелии 
о цели Своего прихода: «Сын Челове-
ческий не для того пришёл, чтобы Ему 
служили, но чтобы послужить и от-
дать душу Свою для искупления мно-
гих» (Мар. 10:45).

Пасхе предшествует торжество 
зла: неверная толпа, которая ещё не-
давно кричала «осанна», теперь кри-
чит «распни Его», религиозные вожди, 
которые всю жизнь думали, что слу-
жили Богу, а когда Сын Божий пришёл 
к ним — добились Его смерти, римский 
наместник Понтий Пилат, который от-
правил на лютую смерть Невиновного.

Ученики верили и надеялись 
до конца — думали, что в последний 

момент Иисус чудесным образом по-
разит Своих врагов, или с неба явит-
ся десант ангелов, или Бог вмешается, 
чтобы спасти Своего Мессию и уте-
шить Своих верных. Но когда стало 
ясно, что никакого внезапного избав-
ления не будет, они разбежались.

Распятие было не просто формой 
смертной казни. Оно было тщатель-
но разработанным средством лишить 
смерть всяких признаков достоин-
ства или героизма. Даже на эшафоте 
человек может послужить воодушев-
ляющим примером сторонникам, об-
ратиться с пламенной речью — и рим-
ляне знали, как этого не допустить. 
Человек, истерзанный бичами, приби-
тый гвоздями за руки и за ноги, посто-
янно дергающийся на кресте, чтобы 
глотнуть воздуха и найти положение 
тела, при котором боль была бы чуть 
менее невыносимой, не мог выглядеть 
героем. О нём не слагали легенд. Его 
старались забыть как можно скорее.

Обычно мёртвое тело казнённо-
го бросали в ров, где его обгладывали 
собаки. Но у Иисуса нашёлся верный 
друг Иосиф Аримафейский, кото-
рый выпросил Его тело и похоронил 
его в гробнице, высеченной в скале. 
На этом история бы и завершилась, как 
и история множества других жертв не-
правды и жестокости этого мира.

Но произошло то, что превратило 
предельную муку и унижение в вечное 
торжество. Иисус воскрес из мёртвых. 
Он не просто вернулся к жизни, Он по-
бедил смерть навсегда. Исполнилось 
древнее пророчество: «От власти ада 
Я искуплю их, от смерти избавлю их. 
Смерть! где твоё жало? ад! где твоя по-
беда?» (Ос. 13:14).

Христос через Свою смерть и Вос-
кресение победил грех и смерть. Он со-
вершил это ради нас, и теперь каждый 
из нас может войти в Его победу че-
рез покаяние и веру. Тогда, как сказал 
Он сам, Он простит наши грехи, даст 
нам новую жизнь и в назначенный день 
воскресит и нас к жизни вечной и бла-
женной, свободными от всякого греха, 
в «нетленных», то есть не подвержен-
ных смерти и разрушению, сияющих 
и немыслимо прекрасных телах.

Нам ещё предстоит умереть, 
но мы больше не живём в тени смер-
ти. Мы живём во свете Воскресе-
ния. Именно это и означает пасхаль-
ное восклицание «Христос воскресе!». 
Он воскрес — и мы воскреснем.

«Туринская плащаница всегда будет тайной для науки»
Итальянский учёный Либерато Де Каро — о подтверждающих более чем двухтысячелетний возраст реликвии исследованиях и причинах ошибок в предыдущих анализах

Денис Гриценко,  
Анастасия Литвинчук

Возраст знаменитой Туринской пла-
щаницы составляет около 2000 лет, 

что указывает на её подлинность. Тако-
вы результаты проведённого итальян-
скими учёными рентгеновского анализа 
полотна, в которое, как предполагает-
ся, завернули тело Иисуса Христа после 
распятия. Это открытие стало переворо-
том в научном мире, так как предыду-
щие исследования углеродным мето-
дом показывали, что плащаница была 
создана в Средневековье. Учёный Либе-
рато Де Каро из Института кристалло-
графии Национального исследователь-
ского совета в эксклюзивном интервью 
«Известиям» впервые подробно рас-
сказал российским журналистам, ка-
кие факты говорят в пользу древности 
святыни.

Какие научные методы можно приме-
нять для исследования артефактов?

Электронный микроскоп позволя-
ет различать детали размером менее 
миллиардной доли метра. Если мы хо-
тим исследовать материю на ещё бо-
лее глубоком уровне, то нам поможет 
рентгеновская кристаллография. Кри-
сталлография не образует прямого изо-
бражения атомов, а выявляет волны, ко-
торые они создают. Это можно сравнить 
с попыткой измерить длину плавающей 
змеи, не видя её саму, а лишь волны, ко-
торые она производит. 

Для изучения Туринской плащаницы 
мы разработали технику, основанную 
на рентгеновских лучах. Она позволяет 
измерять среднюю длину полимерных 
цепей целлюлозы, которые со временем 
становятся короче. Измеряя среднюю 

длину этих цепей, мы можем понять, на-
сколько древен образец.

Мы не видим самих полимерных це-
пей, но можем наблюдать за волнами, 
которые они генерируют. 

Как благодаря этому можно понять воз-
раст объекта?

Чтобы понять, насколько высоки 
пики волн, мы использовали образцы, 
уже датированные с помощью извест-
ного метода. Мы измерили, как интен-
сивность излучения уменьшается с воз-
растом образцов.

Чёрный образец — современный. Си-
ний датирован 3200 годом до нашей эры. 
Зелёный — около 2000 лет и красный — 
1500 лет. Эти образцы были получены 
в результате взаимодействия рентге-
новских лучей с целлюлозой.

Один из проанализированных образ-
цов — Туринская плащаница и дифрак-
ционная фигура, которая появляется 
на её поверхности. Пурпурный цвет ука-
зывает на интенсивность дифракцион-
ных волн, исходящих из этого образца. 
Интересно, что профиль интенсивности 
волн, полученных из Туринской плаща-

ницы, идеально перекрывает интенсив-
ность зелёного образца. Этот зелёный 
образец относится к I веку нашей эры 
и был взят из крепости, которая попала 
в руки римлян в 74 году нашей эры. Об-
разец был датирован 65 годом.

Можно сделать вывод, что Турин-
ская плащаница имеет двухтысячелет-
нюю историю. 

Какое значение эти данные имеют для 
науки?

Результат, полученный с помощью 
новой рентгеновской техники, имеет 
большое значение, так как его можно 
применять ко всем тканям и текстиль-
ным образцам. Он опроверг результа-
ты, полученные в 1988 году с использо-
ванием углерода-14, которые указывали 
на то, что Туринская плащаница отно-
сится к Средневековью. Это вновь под-
няло вопрос о подлинности Туринской 
плащаницы.

Некоторые считают, что этот фено-
мен невозможно объяснить с научной 
точки зрения, поскольку он связан с не-
постижимым событием — воскресени-
ем Христа.

Конечно, наука занимается изучени-
ем природных явлений, но не сверхъ-
естественных. Те, кто не верит в такие 
явления, пытаются предвзято относить-
ся к результатам исследований Турин-
ской плащаницы. Потому что новые ре-
зультаты вызывают дискомфорт, так 
как мы не можем их научно объяснить.

Например, на Туринской плащани-
це отсутствуют видимые следы дефор-
мации тела. Чтобы создать барельеф, 
напоминающий человеческое лицо, 
на плащанице использовали штамп. 
В результате получилось изображение 
без боковых деформаций, как на самой 

плащанице. Однако если я рассматри-
ваю изображение в глубину, то вижу, что 
оно не имеет трёхмерной структуры.

На Туринской плащанице изображе-
но трёхмерное лицо, и я могу воспроиз-
вести лишь часть его черт с помощью 
барельефов. Я могу воссоздать отсут-
ствие боковых деформаций, но не могу 
передать глубину изображения. Это за-
трудняет наше понимание феномена 
Туринской плащаницы, несмотря на то  
что мы живём в третьем тысячелетии.

А как давно учёные пытаются выяснить 
возраст плащаницы с помощью совре-
менных методов?

Вопрос о датировке по углероду-14 
давно вызывает дискуссии. В 1970-х бо-
лее 30 учёных изучали Туринскую пла-
щаницу, и все доказательства, казалось, 
подтверждали её подлинность. Однако 

в 1988 году была проведена датировка 
по углероду-14, и все ожидали: она под-
твердит, что плащанице 2000 лет. Од-
нако результат указывал на средневе-
ковую датировку. Учёные углубились 
в изучение данных из трёх лаборато-
рий — Оксфорда, Тусона и Цюриха. У них 
были образцы для сравнения содержа-
ния углерода-14. Исследователи подчер-
кнули, что образцы могли быть загряз-
нены. А ведь чтобы провести надёжную 
датировку по углероду-14, образцы сна-
чала должны быть очищены с помощью 
специальных процедур. Текстильная 
структура, например лён, имеет много 
зазоров, которые могут содержать угле-
родные загрязнения более поздних эпох. 
Эти загрязнения невозможно полностью 
устранить с помощью методов очистки 
образцов, что затрудняет правильную 
датировку текстильных образцов.

Если текстильный образец хранил-
ся в изоляции, например бинты египет-
ской мумии, которые были запечатаны 
и изолированы на протяжении тыся-
челетий, то датировка по углероду-14 
является точной и позволяет получить 
правильную дату. Однако в случае с Ту-
ринской плащаницей, которая всегда 
была в центре внимания, публичные вы-
ступления проводились даже в 1978 году 
в течение трёх месяцев. Если я правиль-
но помню, это было с августа по октябрь 
1978-го, когда отмечалось 400-летие при-
бытия плащаницы в Турин. В то время 
в атмосфере содержалось много угле-
рода-14, который было особенно трудно 
устранить из образцов текстиля, не хра-
нящихся в изоляции. Многие пришли 
к выводу, что три лаборатории в Ок-
сфорде, Цюрихе и Тусоне не смогли про-
вести окончательную датировку.

Какой точки зрения придерживаетесь 
лично вы?

Лично я, даже после того как узнал 
о новых результатах исследований 
и трудностях, с которыми сталкивает-
ся наука в объяснении свойств видимо-
го образа тела на плащанице, основы-
ваясь на известных законах природы, 
продолжаю верить, что плащаница под-
линная и что на ней действительно было 
тело Иисуса из Назарета.

Однако, как верующий человек, я так-
же считаю, что существует нечто, выхо-
дящее за рамки законов природы, что 
христиане связывают с воскресением 
Христа. Способна ли наука объяснить 
сверхъестественные явления? Мы не мо-
жем попросить её объяснить событие, 
которое невозможно воспроизвести 
в лаборатории. Поэтому Туринская пла-
щаница всегда будет тайной для науки. 

«Великий праздник Пасхи 
дарит нам любовь, надежду 
и веру в добро»
К чему призвал патриарх на пасхальном богослужении и как православные 
встретили торжество

Елена Балаян, София Прохорчук, 
Ксения Набаткина

В ерующие встречали Пасху в ночь 
на 20 апреля. Патриарх Московский 

и всея Руси Кирилл пожелал верую-
щим воздать воскресшему Спасителю 
хвалу и славу, обнять друг друга с лю-
бовью и поделиться пасхальной радо-
стью с каждым человеком. Как столица 
встречала торжество, что происходило 
в храме Христа Спасителя и как в Москву 
доставили Благодатный огонь — в репор-
таже «Известий».

В Великую субботу патриарх обра-
тился к верующим со словами о том, что 
церковная традиция неслучайно име-
нует Воскресение Христово праздни-
ком праздников.

— Воскресение Христово — основание 
нашей веры и надежды. В нём преобра-
жение и обновление каждого, свет веч-
ной жизни и источник непреходящей 
радости. Воскресение Христово уничто-
жило самых страшных врагов рода че-
ловеческого — грех и смерть, разрушило 
преграду между Богом и людьми и из-
бавило нас от власти зла, — сказал он.

Патриарх призвал воздать воскрес-
шему Спасителю хвалу и славу, об-
нять друг друга с любовью и поделить-
ся немеркнущей пасхальной радостью 
со всяким человеком, с кем сведёт нас 
Бог на жизненном пути.

Глава Русской Православной Церк-
ви назвал Пасху днём победы:

— Мы знаем, есть День Победы, свя-
занный с Победой в войне, а Пасха — это 
день победы, связанный с победой над 
самым страшным врагом, над дьяво-
лом, над силами зла, которые безраз-
дельно господствовали в мире. Ника-
кая философия не могла освободить 
людей от этого господства. А Господь 
Иисус Христос, не будучи философом, 
принёс в мир такую истину. Он открыл 
Божию правду, опираясь на которую 
люди способны побеждать зло.

Зло не исчезло, но человек обрёл воз-
можность силой благодати с ним бо-
роться и побеждать.

— Пусть ваши сердца наполнятся 
немеркнущим светом Воскресения 
Христова — неисчерпаемым источни-
ком, вдохновляющим на деятельную 
любовь, — призвал патриарх. — Обни-

мите родных и близких, поздравьте 
их с праздником, поддержите тех, кто 
нуждается в вашей помощи, чтобы и они 
могли ощутить созидающую и преоб-
ражающую силу пасхальной радо-
сти. Будем молиться и трудиться, что-
бы и на просторах исторической Руси 
установился справедливый и прочный 
мир и чтобы никакие силы не смогли 
разрушить духовное единство народа, 
обретшего благодать в киевской купе-
ли крещения.

Президент Владимир Путин также 
поздравил православных верующих 
по всему миру и всех христиан с празд-
ником Пасхи.

«Великий праздник Пасхи дарит нам 
любовь и надежду, веру в добро и спра-
ведливость, объединяет вокруг не-
преходящих духовно-нравственных 
идеалов. В дни пасхальных торжеств 
с глубоким удовлетворением хочу отме-
тить, что сегодня, как и во все времена, 
Русская Православная Церковь, другие 
христианские конфессии играют боль-
шую, вдохновляющую роль в укрепле-
нии общественного согласия и взаимо-
понимания между людьми, воспитании 

подрастающего поколения, упрочении 
семейных ценностей», — говорится в по-
здравлении, опубликованном на сай-
те Кремля.

Глава государства отметил, что «са-
мого искреннего признания заслужи-
вают усилия религиозных организаций, 
направленные на поддержку защитни-
ков Отечества и их близких, реализа-
цию востребованных патриотических, 
благотворительных, просветительских 
инициатив».

Патриаршее богослужение по тра-
диции прошло в храме Христа Спасите-
ля. Уже с десяти вечера тысячи право-
славных собрались у храма, чтобы хотя 
бы на расстоянии почувствовать себя 
участниками крестного хода. Внутрь пу-
скали только по пригласительным. Ты-
сячи верующих заполнили храм. Сре-
ди пришедших на службу были матери, 
чьи сыновья погибли в зоне СВО, пред-
ставители Церкви, живущие не в России.

Так, в храм Христа Спасителя 
на службу пришла женщина с тремя 
детьми — сыном и двумя дочерьми. Они 
не первый год живут в Германии.

— Дочки учатся в ФРГ, я работаю. Сын 
приехал учиться в Москву. За границей 
православных не притесняют, наобо-
рот, мы друг друга очень поддержива-
ем, — рассказала она.

Представитель делегации из Юж-
ной Кореи рассказал «Известиям», что 
при ехал в Россию посмотреть, как тут 
встречают Пасху.

— У нас в стране большинство — атеи-
сты, ещё у нас исповедуют буддизм и ка-
толицизм, но мне захотелось познако-
миться с православными традициями. 
Поэтому, когда я получил предложение 
съездить на пасхальную службу в Рос-
сию, не раздумывая согласился, — до-
бавил он.

В углу храма скромно стояла жен-
щина с фотографией юноши в военной 
форме. Это — её сын, он погиб во время 
спецоперации.

— Раньше мы всей семьёй ходили 
на пасхальную службу, а теперь я одна. 
Фотография сына поддерживает меня 
морально, — сказала она.
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Рождаться с носом
Создатели «Буратино» раскрыли детали проекта

Зоя Игумнова

Ч ерез 50 лет после премьеры телефиль-
ма «Приключения Буратино» сказка 

возвращается на экраны. Вместе с люби-
мыми песнями, героями, которых знают 
все взрослые и дети нашей страны, и са-
мыми современными технологиями, бла-
годаря которым мир Буратино будет вы-
глядеть как никогда зрелищно. Это стало 
понятно уже из первого трейлера фильма. 
А корреспонденты «Известий» побывали 
на съёмочной площадке и своими глаза-
ми увидели, как создаются новые стра-
ницы биографии деревянного человечка. 
В прокате его история появится 1 января 
2026 года. Кому 3D-персонаж Буратино 
будет обязан своей мимикой и пластикой, 
как создавались образы и характеры пер-
сонажей и узнает ли хоть кто-то Фёдора 
Бондарчука в одной из ролей — в нашем 
репортаже.

�� НОВАЯ ИСТОРИЯ

Почти полвека назад, 1 января 1976 года, 
по центральному телевидению показали 
фильм Леонида Нечаева «Приключения 
Буратино». С Роланом Быковым в роли 
кота Базилио, Еленой Санаевой — лисой 
Алисой, Владимиром Этушем — Караба-
сом, Риной Зелёной — Тортиллой и Вла-
димиром Басовым в образе Дуремара. 
Буратино сыграл Дима Иосифов, кото-
рый тут же стал звездой.

С тех пор ни один ребёнок в стране 
не прошёл мимо этого фильма, а песни 
на музыку Алексея Рыбникова и слова 
Юрия Энтина все поколения зрителей 
помнят наизусть.

Но кое-что в истории Буратино не по-
пало ни в книгу Алексея Толстого «Золо-
той ключик, или Приключения Бурати-
но», ни в её телевизионную адаптацию. 
Потому что оно ещё не было придума-
но. Это сделали сценаристы Андрей Зо-
лотарёв, Аксинья Борисова и Алина Тяж-
лова, продюсеры «Льда» и «Ста лет тому 
вперёд» Михаил Врубель и Александр 
Андрющенко, а воплотил на экране ре-
жиссёр Игорь Волошин, постановщик 
«Волшебника Изумрудного города». В ре-
зультате получилась не экранизация 
в чистом виде, а узнаваемая история 
по мотивам, новая глава приключе-
ний деревянного мальчика. Его в но-
вой версии сыграла Виталия Корниен-
ко, хотя и осталась, по сути, за кадром.

Она единственная актриса на пло-
щадке, кому не приходится часа-
ми сидеть на гриме. И она не носит 
красивый костюм. Зато у неё есть 
комбинезон с датчиками и шлем 
с конструкцией, имитирующей 
длинный нос Буратино.

— Он весит килограммов 
шесть,  — говорит Ви-
талия Корниенко.  — 
А ещё у меня есть два 
вида перчаток с дат-
чиками, которые 
передают сиг-
нал и фикси-
руют движе-
ния рук. Для 
меня это не-

обычный и очень крутой опыт. Призна-
юсь, была у меня мечта сыграть мальчи-
ка, и вот она реализовалась.

Зритель в кадре увидит знакомо-
го по книгам и анимации деревянного 
мальчика с длинным носом, созданно-
го с помощью компьютерной графики 
в 3D. А для того чтобы Буратино ожил, 
используется технология захвата дви-
жения (motion capture) — датчики и ка-
меры фиксируют движения и сложную 
мимику настоящего артиста, оцифро-
вывают их и используют для анимации 
компьютерного объекта.

— В отличие от фильма, выходивше-
го в 1976 году, у нас есть технологии, по-
зволяющие оживить деревянного маль-
чика, — рассказал продюсер Александр 
Андрющенко. — И сделать его надо очень 
убедительным, чтобы зрители поверили, 
что он действительно существует, что 
кукла ожила. Это кажется аттракцио-
ном, но мы должны этим пользоваться. 
Это новая ступень, на которую мы, как 
кинематографисты, можем взойти.

По сюжету однажды к папе Кар-
ло попадает старинный волшебный 

ключ, который помогает исполнить лю-
бое желание. Но одинокий мастер хочет 
только одного — сына. Рукастый Карло 
вырежет себе мальчишку из ожившего 
полена и даст ему имя Буратино. Он очень 
любит сына, но Буратино постепенно по-
нимает, что он не такой, как все, и от-
правляется в длинное и полное при-
ключений путешествие, чтобы 
доказать папе, что он хороший и на-
стоящий сын.

Это, говорят создатели филь-
ма, история о том, как важно 
оставаться верным себе в любой 
ситуации. Ведь каждый из нас уника-
лен. А дальше поможет любовь, потому 
что где любовь, там и чудо.

�� КТО ИГРАЕТ

В касте «Буратино» сплошь звёзды всех 
поколений. Легенда театра и кино народ-
ная артистка РСФСР Светлана Немоляе-
ва играет Тортиллу. Фёдор Бондарчук 
взял в руки плётку и преобразился в Ка-
рабаса-Барабаса, а его сообщником Ду-
ремаром стал Лев Зулькарнаев. Алек-
сандр Яценко — теперь добрый Карло. 
Александр Петров и Виктория Исако-
ва — парочка авантюристов кот Базилио 
и лиса Алиса. Артистов в театре Кара-
баса играют Марк Эйдельштейн, Рузиль 
Минекаев, Степан Белозёров и Анаста-
сия Талызина.

— Признаться, вера в волшебство 
в первый раз у меня возникла от Деда 

Мороза, а во второй раз — от Бурати-
но, — откровенничал с «Известиями» 
на съёмках Марк Эйдельштейн, он же 

Артемон. — Эти два героя для 
меня — начало волшебства, 
по этому я с радостью согла-
сился сниматься в фильме.

С Минекаевым-Арлекином 
у Марка, по его словам, полное вза-
имопонимание, потому что они 
подружились на съёмках сериа-
ла «Смычок».

Съёмочную площадку для 
фильма построили в 30 км от МКАД 
в кинопарке «Москино». Это, соб-

Культура

Карибский круиз
В игре Tempest Rising альтернативный СССР бьётся с США

ции после ядерной войны и являющий со-
бой мощнейший источник энергии.

В последние годы в игровой ин-
дустрии наметился явный дефицит 

проектов в жанре RTS — страте-
гий в реальном времени. Круп-

ных проектов практически 
нет, и все вынуждены играть 
в классику 1990-х и 2000-х. 
Студия Slipgate Ironworks 
поставила своей целью вер-
нуть таким релизам былую 

популярность.
У каждой из двух фракций 

огромные сюжетные кампа-
нии по 11 разных миссий, кото-
рые не сводятся к уничтоже-

нию вражеских баз, а позволяют 
сражаться за ресурсы, сопрово-

ждать ключевых юнитов, захваты-
вать ключевые точки и удерживать 

их. Сюжетная кампания для третьей 
фракции пока не планируется, авторы 
собираются добавить её только в мно-
гопользовательский режим и так на-
зываемый скирмиш: быстрые битвы 
против ИИ или других живых игро-
ков без сюжетных роликов, поста-
новочных катсцен и других «от-
влекающих» факторов.

Антон Белый

В России и мире 17 апреля одновременно 
вышла игра Tempest Rising, напоминаю-

щая о традициях культовой Red Alert. Стра-
тегия под видом альтернативной истории 
рассказывает о войне СССР и США в мире, 
где после Карибского кризиса всё пошло 
по-другому. Одна из сторон конфликта — 
династия Бури — всеми способами обыгры-
вает советский миф, каким его видят на За-
паде. «Известия» сыграли в новинку в числе 
первых и обнаружили, что проект очень 
умело апеллирует к ностальгии по страте-
гиям 1990-х и по самим 1990-м тоже.

Tempest Rising берёт за основу Карибский 
кризис, который в 1962 году чуть не привёл 
к третьей мировой войне и ядерному апока-
липсису. В вымышленной реальности игры 
США и СССР не смогли прийти к мирному ре-
шению — запустился необратимый процесс, 
превратившийся в глобальный катаклизм. Раз-
рушительные последствия многолетней вой-
ны привели к истощению ресурсов и оконча-
тельному превращению Земли в мир с двумя 
противоборствующими фракциями.

«Настраивайте армию для каждой миссии 
по отдельности, ведь помимо прочего вам 
нужно взять под свой контроль таинственные, 
но крайне полезные лозы Бури, которых стано-

вится всё больше на раздираемой вой-
нами Земле. В тени кроется множество 
других опасностей... а ещё вам предсто-
ит узнать, откуда взялась Буря», — гласит 
официальный синопсис. Буря — это СССР, 
как быстро понимает игрок.

Для разработчиков из студии Slipgate 
Ironworks новая игра — дебют в жанре стра-
тегии в реальном времени. Здесь геймеру до-
стаётся роль генерала: он строит базы, со-
бирает ресурсы и тренирует войска для 
уничтожения вражеских баз и укрепрайо-
нов. Tempest Rising позволяет сделать вы-
бор между миротворческим корпусом 
сил глобальной обороны (фракция GDF) 
и династией Бури (фракция TD). Чуть поз-
же в игру планируют добавить третью 
сторону — древнюю расу Вети с боже-
ственными способностями. В общем, 
всё по канонам жанра, заложенным 
«Дюной» и Command & Conquer в 1990-е. 
Особенно к стратегическим подсериям 
последней, Red Alert и Generals.

Игровой процесс буквально цитиру-
ет Red Alert 2: здесь и битва двух сверх-
держав, и борьба за таинственный ресурс, 
возникший в результате воздействия радиа-

ственно, и на площадку было не очень 
похоже. Просто маленький городок 
с ратушной площадью, фонтанами, трат-
торией, булочной, аптекой, лавками тор-
говцев... Жёлтые домишки с красными 
черепичными крышами, а на балко-
нах цветы в горшках. Окна прикрывают 
деревянные ставни. Немного напомина-
ет средневековую Флоренцию.

В сказочном городе фасады домов 
украшают лики Мадонны с младенцем 
на руках. Экскурсию по съёмочной пло-
щадке «Известиям» устроил Александр 
Яценко.

— Вот за тем домом, позади вас, — Ба-
нановая улица. Там находится лавка ро-
стовщика, в ней я брал азбуку. А на той 
улочке — булочная. Здесь, на площади, 
мы танцевали, — рассказывает Алек-
сандр Яценко.

В центре площади стоит вагончик, 
на котором приехал Буратино. А рядом 
на стене ветер пытается сорвать объяв-
ление о розыске опасного преступника 
с длинным носом.

На роль Тортиллы продюсеры при-
гласили Светлану Немоляеву.

— Мы должны поверить, что Тортил-
ла мудрая, а значит, это должна быть 
большая артистка, узнаваемая, звез-
да советского кинематографа, — го-
ворит продюсер Михаил Врубель. — 
Вы потом поймёте, почему это 
важно, когда увидите фильм. Кста-
ти, не так-то просто получить ар-
тистку такого масштаба, как Свет-
лана Немоляева, в фильм. Когда 
ты зовёшь больших актёров играть 
в сказку, ты должен их убедить, что 

это серьёзно, а не детский утренник.

�� НЕУЗНАВАЕМЫЙ  
КАРАБАС-БАРАБАС

— Это моя детская мечта — сниматься 
в «Буратино», я нахожусь в сказке! — при-
зналась «Известиям» Анастасия Талызи-
на, которой предстоит перевоплотиться 
в Мальвину. — У нас волшебные декора-
ции, материал и фильм. Наш «Буратино» 
отличается от оригинального шедевра 
1976 года.

Героиня Талызиной не рафиниро-
ванная девочка с голубыми волосами. 
Её героиня похожа на ребёнка с тяжё-
лой судьбой.

— Поэтому и волосы поседели, — го-
ворит актриса. — Она олицетворение 
застывшей энергии. На глазах всё вре-
мя слёзы.

Найдётся ли герой, который растопит 
её сердце? Кто станет для Мальвины пси-
хотерапевтом? Как признаётся актри-
са, только Буратино растопит её сердце.

А вот Арлекино, которого играет Ру-
зиль Минекаев, — позитивный, оптими-
стичный и эмоциональный герой.

— Найти решение этого образа было 
непросто: он должен был получиться 
светлым, но всё же не легкомысленным 
и с историей, — рассказывает о своём 
герое актёр. — Раскрывать все секреты 
не буду, но одна из тех вещей, на которых 
мы с режиссёром Игорем Волошиным 
сошлись и которая легла в основу обра-
за, — наша с ним любовь к року.

Но самый сложный и одновремен-
но потрясающий грим у Фёдора Бон-
дарчука. Рыжая борода до пола, такие 
же рыжие кудри. Костюмеры при по-
мощи накладных толщинок на руки 
и живот внешне добавили артисту ки-
лограммов пятьдесят. Как признаётся 
Фёдор Бондарчук, во всём этом очень не-
удобно сниматься. На грим уходит че-
тыре часа.

Полный 
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Парочку авантюристов 
лису Алису и кота Базилио 

сыграли Виктория Исакова 
и Александр Петров

Главную роль в фильме исполнит девочка — Виталия Корниенко  
перевоплотилась в деревянного мальчишку с помощью компьютерной графики

Добрым старым Карло 
стал Александр Яценко

Карабас Барабас в исполнении 
Фёдора Бондарчука грузен и грозен
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Спорт

Утроили гонку
«Краснодар», «Зенит» и «Спартак» одержали непростые победы,  
ЦСКА потерял важные очки

Андрей Кузичев, Леонид Волотко

«З енит» добился минимальной по-
беды над скандальными «Хим-

ками» благодаря голу Лусиано (1:0). 
Дальше — выезд к московскому «Ди-
намо», который может серьёзно повли-
ять на чемпионскую гонку. Отставание 
сине-бело-голубых от лидирующе-
го «Краснодара» снова составляет два 
очка. «Быки» держат удар: после прова-
ла в прошлом туре они смогли обыграть 
«Ахмат» (3:1) и остаются фаворитом 
чемпионата. «Спартак» вырвал побе-
ду у «Акрона» (3:2) и отстаёт от лидера 
на пять баллов. ЦСКА потерял важные 
очки в матче с «Крыльями Советов» (1:1) 
и теперь отстаёт от красно-белых на три 
балла. Через шесть дней нас ждёт сто-
личное дерби «Спартак» — ЦСКА. Круп-
ной победой над «Пари НН» (3:0) пре-
рвал неудачную серию «Локомотив» 
и удержался за лидерами.

«Краснодар» после разгрома в Пе-
тербурге играл против «Ахмата». Для 
чёрно-зелёных это исторически неу-
добный соперник, последняя победа 
хозяев в чемпионате датируется июлем 
2020 года. После этого были и унизи-
тельные 0:5, и прошлогодние 0:1, когда 
фактически умерли надежды «Красно-
дара» на титул. Да что там давняя исто-
рия — месяц назад команда из Чечни 
отнюдь не основным составом выбила 
команду Мурада Мусаева из Кубка Рос-
сии (1:2)! Вот и сейчас коллектив Сергея 
Ташуева с первых минут демонстри-
ровал готовность играть с фаворитом 
на встречных курсах.

Кр ас нод арц ы же л и ш и л ис ь 
из-за дисквалификаций таких важ-
ных фигур, как Оласа и Черников. Не-
ясным оставался и уровень готовности 
Тормены. Очевидно, что класс бразиль-
ца выше, чем у его соотечественника 
Кайо, только Тормена травмировал-
ся ещё на февральских сборах и с тех 
пор не играл. Возможно, тонуса ему 
и не хватило, когда Мелкадзе выле-
тел на прострел Самородова и срав-
нял счёт.

До этого — в конце первого тайма — 
Кордоба забил свой десятый мяч в чем-
пионате. Колумбиец мастерски поста-
вил корпус Ибишеву, уже в штрафной 
поймал на финт Гандри и отправил мяч 
под перекладину. Настоящий шедевр, 
потому что иначе забить Шелии не по-
лучалось. Ранее голкипер сделал не-

сколько впечатляющих сейвов, осо-
бенно запомнилось, когда он вытянул 
мяч из угла после удара Сперцяна го-
ловой.

Только Эдуард свой гол всё же за-
бил — безупречно исполнил пеналь-
ти. А Петров, который заменял слева 
Оласу, взял у Самородова мини-ре-
ванш. Это его передача встретилась 
в штрафной с рукой игрока сборной 
Казахстана, и подсказка VAR привела 
к назначению одиннадцатиметрового. 
А гол Ленини всего через две минуты 
стал контрольным выстрелом. «Быки» 
набрали важные три очка и продолжа-
ют лидировать в турнирной таблице.

После провала в прошлом туре 
(1:2 от махачкалинского «Динамо») 
главный тренер «Спартака» Деян Стан-
кович удивил дважды за неделю. Сна-
чала — минимальной ротацией в Куб-
ке России. Против «Урала», которому 
важнее решить задачу в ФНЛ, вышла 
практически основа. И, такое ощуще-
ние, получила чёткий сигнал: идите 
и исправляйтесь за поражение от ма-
хачкалинского «Динамо».

Состав на «Акрон» шокировал силь-
нее. Хотя большинство изменений вы-
нужденное: Максименко травмиро-
вался, что позволило дебютировать 
Помазуну. Перебравшего карточек Де-

нисова заменил Зобнин. А Ливай Гар-
сия снова усадил в запас Угальде.

Удивительно, но и такая встряска 
не спасла. «Спартак» начинал с 0:2 про-
тив «Рубина», «Динамо». И, похоже, во-
обще не сделал выводов. Да, стартовые 
пять минут в Самаре получились хо-
рошими: Бонгонда и Маркиньос вы-
жигали фланги, Барко расчищал про-
странство в середине, качественно 
подключался Мартинс, а Зобнин гра-
мотно разгонял атаки и выдавал при-
личный объём. Два-три подхода прав-
да выглядели многообещающе.

Проблема в том, что «Акрон» вооб-
ще не получил урона. Без проблем обо-
ронялся, отодвинул мяч от своих ворот 
и создал первый супермомент, прове-
рив Помазуна. А дальше включился 
Дзюба. Реализовал пенальти, который 
сам же заработал в борьбе с Умяровым. 
Добавил ассист на Пестрякова и на-
строил Васютина на сейв с пенальти.

Недосдали норматив 
Кто из россиян поедет на ЧМ по плаванию в Сингапуре

Сергей Лисин

В Казани завершился чемпионат стра-
ны по плаванию, он же главный отбо-

рочный турнир для российских пловцов 
на всемирное первенство в Сингапуре. 
Принципы отбора были сформулиро-
ваны заранее: чтобы получить путёвку 
на ЧМ, нужно было войти в двойку луч-
ших в финале и выполнить квалифика-
ционные нормативы, причём они в боль-
шинстве дисциплин были выше, чем 
аналогичные в World Aquatics. Это вызва-
ло дискуссии о целесообразности подоб-
ного шага. Споры усилились, когда жерт-
вой этого условия стала многолетний 
лидер сборной Юлия Ефимова: в Казани 
она взяла два серебра, но оба раза не вы-
полнила норматив. Не едет в Сингапур 
и наш звёздный спинист, олимпийский 
чемпион Евгений Рылов: на ЧР он стал 
лишь четвёртым на дистанции 200 м.

Чемпионат России по плаванию в Ка-
зани прошёл на фоне бурных дискус-
сий — насколько правильно поступила 
Федерация водных видов спорта Рос-
сии (ФВВСР) и установила очень жёст-
кие нормативы, лишь выполнив которые 
пловцы могли отобраться на чемпионат 
мира 2025 года в Сингапуре.

С одной стороны, логика такого ре-
шения понятна: никто из серьёзных ко-
манд не хочет везти на соревнования 
«пассажиров» — людей, которые не смо-
гут бороться хотя бы за выход в финал. 
Например, в лёгкой атлетике французам 
для отбора на чемпионат мира в Токио 
также нужно в некоторых дисциплинах 
показывать результаты выше тех, кото-
рые установлены международной фе-
дерацией.

Однако данное объяснение неисчер-
пывающее: крупнейшие мировые тур-
ниры помимо розыгрыша наград дают 
ещё и бесценный опыт, который спор-
тсмен сможет использовать в дальней-
шем, когда будет готов бороться за ме-
дали. Помимо прочего решение ФВВСР 
привело к тому, что в Сингапур не пое-
дут многие достаточно сильные спор-
тсмены.

В итоге жёсткие критерии федера-
ции (первое или второе место на чем-
пионате России и выполнение норма-
тива ФВВСР) выполнили 25 человек 

в личных видах и ещё пятеро в эста-
фетах. Но, притом что они отобрались 
на конкретные дистанции, в Сингапуре 
они смогут плыть и другие дисциплины, 
главное — чтобы был выполнен квали-
фикационный норматив, установлен-
ный World Aquatics.

При мер  — Евген и я Чи к у но-
ва. Она выполнила условия ФВВСР 
на 100  и 200  м брассом, однако 
на 50 м вроде бы не прошла (норма-
тив — 30,45 секунды). Но, так как у Евге-
нии есть результат 30,72 в финале, а это 

быстрее норматива 30,75, установлен-
ного World Aquatics, она сможет зая-
виться на ЧМ на эту дистанцию, если 
будет принято такое решение. Таким 
образом, для некоторых спортсменов, 
отобравшихся через одну дисципли-
ну, открыты и другие, на которые они 
проходят по нормативам World Aquatics.

Если смотреть на выступление от-
дельных спортсменов в Казани, то, 
безусловно, самым успешным мож-
но считать Кирилла Пригоду: четы-
ре золота на всех дистанциях брасса 
от 50 до 200 м и ещё одно золото в соста-
ве комбинированной эстафеты 4х100 м.

Дарья Клепикова, Александра Куз-
нецова, Евгения Чикунова и Егор Кор-
нев выиграли по три золота, Алина 
Гайфутдинова, Софья Дьякова, Дарья 
Сирушкина, Светлана Чмирова, Илья 
Бородин, Михаил Довгалюк, Александр 
Степанов, Климент Колесников, Васи-
лий Кукушкин и Александр Щёголев — 
по два.

Но это медали, не результаты. Куз-
нецова с её тремя золотыми награда-
ми в личную программу ЧМ не ото-
бралась: две из медалей эстафетные, 
а на 50 м вольным Александра не вы-
полнила норматив ФВВСР. Её результат 
в финале — 24,80 — соответствует кри-
териям World Aquatics (24,86), но не рос-
сийским (24,72). В результате Кузнецо-
ва прошла только в состав эстафеты.

Если говорить именно о результатах, 
то очень большой сюрприз преподнёс 
Михаил Антипов на 100 м баттерфляем, 
уступивший только рекордсмену Рос-
сии Андрею Минакову. В финале Ан-
типов проплыл за 51,25, обойдя на три 
сотых секунды Романа Шевлякова, вы-
полнил критерии отбора (51,51) и заво-
евал путёвку на чемпионат мира.

Результат Минакова, в принци-
пе, не нуждается в разъяснениях. Ан-
дрей побил свой же собственный ре-
корд страны 2019 года (50,83 секунды) 
на одну сотую. Другой вопрос, что 
на ЧМ медалисты почти наверняка вы-
плывут из 50,50 — два года назад пье-
дестал закрылся результатом 50,46, 
а на ОИ в Париже — 50,45.
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Евгений Нарижный

Россиянин Сергей Ковалёв победил 
немца Артура Манна в главном собы-

тии вечера бокса IBA PRO в Челябинске. 
Поединок завершился нокаутом в седь-
мом раунде. 42-летний боксёр провёл 
свой последний бой в профессиональ-
ной карьере и поблагодарил родной 
город за невероятную поддержку. Его 
рекорд на профессиональном ринге — 
36 побед, пять поражений и одна ничья. 
Россиянин — бывший чемпион мира 
по версиям WBA, IBF и WBO.

В последние годы наш титулован-
ный боксёр выступал в первом тяжё-
лом весе, где провёл два боя: в 2022-м 
единогласным решением судей побе-
дил Тервела Пулева, а в 2024-м по очкам 
уступил Робину Сафару. Ранее Кова-
лёв проигрывал только таким легендам, 
как Андре Уорд (дважды), Элейдер Аль-
варес и Сауль (Канело) Альварес.

Уроженец Казахстана Артур Манн 
с первых шагов в профессиональном 
боксе представлял Германию. 34-лет-
ний боксёр одержал 22 победы (13 нока-
утом) и четыре раза проиграл, причём 
два последних поражения он потерпел 
от россиян — Муслима Гаджимагомедо-
ва и Евгения Тищенко. К бою против Ко-
валёва Манн подошёл с двумя победа-
ми нокаутом подряд.

В первом раунде Манн старался ра-
ботать первым номером, но Ковалёв 
здорово отвечал и ловил соперника 
контрпанчами. В конце отрезка у Ар-
тура зашёл оверхенд справа, но без 
последствий для Ковалёва. Во вто-
ром раунде Манн начал доносить бо-
лее плотные удары, а Сергей стал боль-
ше передвигаться по рингу, и ответные 
удары были не такими тяжёлыми. Од-
нако за 40 секунд до гонга Ковалёв здо-
рово встретил Манна и отправил его 
в нокдаун. Артур поднялся, а россия-
нин набросился на него с градом уда-
ров, но закончить бой не успел: на-
ступил перерыв. В третьем отрезке 
Ковалёв продолжил активный прес-
синг, но вскоре сбавил темп, и уже 
Манн вернул себе инициативу. Однако 
после одного из ударов Сергея в клинче 
у Манна открылось рассечение.

В четвёртой трёхминутке Кова-
лёв последовал совету угловых и стал 

работать аккуратнее, не принимая 
на себя удары Манна. При этом пропу-
скал Ковалёв всё равно регулярно: у не-
мецкого боксёра хорошо заходил пра-
вый боковой. Боксёры работали жёстко, 
было много взаимных ударов навстре-
чу, соперники немало времени прово-
дили в клинче. А за минуту до конца 
пятого раунда Манн выбросил хоро-
ший оверхенд, но Сергей потрясённым 
не выглядел. В шестой трёхминутке Ко-
валёв включился — он работал серий-
но и не позволял сопернику разорвать 
дистанцию.

А в начале седьмого отрезка Ковалёв 
снова уронил Манна. Сергей провёл рез-
кую комбинацию и здорово попал пра-
вым хуком, после чего Артур упал. Не-
мецкий боксёр пытался продолжить 
бой, но рефери посчитал, что он этого 
сделать не в состоянии. Сергей Кова-
лёв завершил поединок на 36-й секунде 
седьмого раунда, одержал 36-ю победу 
в карьере и закончил с боксом с поясом 
IBA PRO на талии.

— Я очень рад, что провёл про-
щальный бой в карьере на родине: где 
стартовал, там и закончил, — сказал 

«Известиям» Сергей Кова-
лёв. — Сделал круг почёта 
мирового бокса и поставил 
точку. Конечно, хотелось бы 
стать абсолютным чемпионом. 
Те, кто следил за мной, виде-
ли, что концовку моей карье-
ры скомкали всякие судей-
ские и закулисные моменты... 
Значит, так надо. Жизнь про-
должается. Теперь — жизнь без 
бокса.

42-летний Ковалёв перед 
встречей с Манном провёл 41 по-

единок в профессиональном ринге, 
35 из которых выиграл и один бой за-
вершил вничью. Сергей был чемпионом 
мира в полутяжёлом весе по версиям 
WBA Super (четыре защиты), IBF (четы-
ре) и WBO (десять).

Самое обидное поражение в карье-
ре Ковалёва случилось в конце 2016 года. 
По мнению многих специалистов, по-
единок Ковалёва и Уорда был одним 
из самых ожидаемых и интригующих 
в боксе в XXI веке, так как на ринге 
встречались два непобеждённых чем-
пиона, оба спортсмена признавались 
боксёрами года по версии журнала The 
Ring и оба были лучшими боксёрами 
дивизионов (полутяжёлого и второго 
среднего).

Фаворитом в этом бою у букмеке-
ров выступал Андре Уорд, но среди 
специалистов и боксёров было и нема-
ло тех, кто отдавал предпочтение Кова-
лёву. Вечер бокса прошёл на HBO PPV. 
Для Сергея это был первый поединок, 
организованный по системе платных 
трансляций. Ковалёв хорошо начал бой. 
Во втором раунде россиянин отправил 
соперника в нокдаун. Однако Уорд бы-
стро восстановился и продолжил бой. 
Постепенно поединок выровнялся. Чем-
пион прессинговал и наносил силовые 
удары. Претендент действовал вторым 
номером и работал в основном джебом. 
В итоге схватка продлилась все 12 раун-
дов. Судьи единогласно отдали победу 
Уорду со счётом 114:113. Сергей не согла-
сился с решением судей, назвав его аб-
сурдом. Ряд известных экспертов (Га-
рольд Ледерман, Ларри Мерчант и Костя 

Цзю) также отмечали, что по-
беду одержал Сергей.

— Это было настоящее 
ограбление, многие об этом 
говорили тогда, — резюми-

рует в беседе с «Извести-
ями» Ковалёв.

Ещё одно обидное 
поражение пришлось 
на бой с Канело в ноя-
бре 2019 года.
Однако Сергей запом-

нится не этими поражения-
ми, а великими победами над 

такими топами, как Бернард 
Хопкинс, Жан Паскаль, Айзек 

Чилемба и Энтони Ярд.
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Кузнецова с её тремя 
золотыми наградами  
в личную программу 
ЧМ не отобралась: две 
из медалей эстафетные, 
а на 50 м вольным Алек-
сандра не выполнила 
норматив
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Легендарный боксёр  
Сергей Ковалёв завершил  

карьеру победой нокаутом
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